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Redacción

Este verano, estudiantes de 
diversas preparatorias de 
la Universidad Autónoma 
de Nayarit (UAN) decidieron 
aventurarse en el apasionante 
mundo de la ciencia y la 
investigación. Ricardo 
Alvarado, Bárbara Uribe y Heidy 
Ávalos, de la UA Preparatoria 
No. 13, junto con Adair Pérez de 
la UA Preparatoria No. 2 y María 
Arias de la UA Preparatoria 
No. 1, se unieron al Programa 
Explora para experimentar la 
ciencia más allá de los libros y 
las aulas.

Bajo la guía del doctor 
Jorge Gutiérrez Franco, docente 
investigador de la Unidad 
Académica de Ciencias Químico 
Biológicas y Farmacéuticas, los 
estudiantes participan en el 
proyecto Efecto del consumo 
de vitamina C en la fagocitosis. 
Este proyecto les brinda la 
oportunidad de aprender 
sobre biología molecular e 
inmunología, específicamente 
la capacidad fagocítica 
de las células del sistema 
inmunológico, incluyendo 
neutrófilos y monocitos.

El doctor Gutiérrez Franco 
destacó que los estudiantes 
desarrollarán habilidades en 
la búsqueda de información 
sobre células y el sistema 
inmune, sus funciones y 

características. Además, 
obtendrán habilidades 
prácticas esenciales, como 
el uso de herramientas de 
laboratorio, extracción de 
sangre, incubación y el uso 
del microscopio. “Con ello 
están más cerca de conocer su 
vocación científica”, afirmó el 
investigador.

Los estudiantes 
coincidieron en que el 
programa ha potenciado su 
pensamiento crítico, trabajo en 
equipo y manejo instrumental. 
A través del análisis de 
diversas situaciones, han 
logrado comprender mejor el 
funcionamiento del cuerpo 
humano y su reacción a agentes 
externos e internos.

“Estar en un programa 

de investigación te motiva 
a encontrar respuestas a 
preguntas sobre nuestro 
cuerpo y el mundo. No 
tengan miedo de explorar y 
aprender; es una experiencia 
enriquecedora que contribuye 
a tu crecimiento académico y 
personal. Aunque al principio 
puedan surgir dudas, el 

personal docente y los 
compañeros siempre están 
ahí para apoyar”, expresaron 
los participantes.

El Programa Explora invita 
a las juventudes a despertar 
su vocación científica y 
comenzar su camino en la 
investigación, demostrando 
que no hay edad para 
transformar su entorno a 
través del conocimiento.

Redacción 

La Alameda de las Abuelas y los 
Abuelos es un espacio del Sistema 
DIF Nayarit, que preside la doctora 
Beatriz Estrada Martínez , dedicado 
a promover la inclusión, el bienestar 
integral y el buen trato hacia las 
personas adultas mayores. Esta 
estancia de día no sólo ofrece 
servicios esenciales, sino que se ha 
convertido en un hogar lleno de 
vida, donde cada persona se siente  
valorada.

El señor Víctor Manuel Alemán 
Cornejo y su esposa, son testigos de 

la diferencia que la Alameda puede 
hacer en la vida de las personas. 
Tras sólo cinco meses de asistir, 
han encontrado en este lugar otra 
familia y una segunda casa.

“Tengo cinco meses viniendo 
aquí y mi vida cambió, volvimos 
a la vida cuando ingresamos a 
este lugar en donde nos tratan de 
maravilla, gracias a Dios que nos 
ha permitido conocer y que nos 
hayan admitido en esta estancia. 
Aquí asisten personas que hace 
cinco meses no las conocía y la 
verdad ahora se siente uno mal 
cuando no puede venir, sentimos la 

falta de esas amistades, es un lugar 
precioso”, compartió.

En este espacio, el DIF 
Nayarit ofrece una variedad de 
servicios integrales que cubren 
las necesidades fundamentales 
de las y los adultos mayores, 
como alimentación saludable, 
atención médica, actividades 
recreativas y educativas; ejercicio 
físico, apoyo psicológico, además 
de la socialización y crear lazos de 
amistad. 

“Muchas gracias al señor 
gobernador y a su señora esposa y 
a todo el personal que aquí trabaja, 
porque realmente nuestra vida 
cambió y espero que la de muchos 
que puedan acompañarnos a hacer 
amistad con nosotros; estamos aquí a 
sus órdenes muy dispuestos a recibir a 
quien quiera”, finalizó el señor Víctor.

La Alameda de las Abuelas y los 
Abuelos, es una muestra tangible 
del compromiso del Sistema DIF 
Nayarit con la creación de un entorno 
que refuerce la autoestima y el 
bienestar de las y los adultos mayores, 
asegurando que cada día en este 
espacio sea una oportunidad para 
vivir con calidad y dignidad.
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En la Alameda de las Abuelas y Abuelos

Refuerza el DIF la autoestima y 
bienestar de los adultos mayores 
“Tengo cinco meses viniendo aquí y mi vida cambió, volvimos a la 

vida cuando ingresamos a este lugar en donde nos tratan de 
maravilla”, dijo el señor Víctor Manuel Alemán Cornejo

Potencian los jóvenes su pensamiento crítico

El Programa Explora, una inspiración 
para futuros investigadores 

** Estudiantes de las preparatorias 13, 2 y 1 decidieron aventurarse 
en el apasionante mundo de la ciencia y la investigación y 
experimentarán  la ciencia más allá de los libros y las aulas
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Necesaria para exportar a 
Estados Unidos 

Avanza la 
certificación del 

aguacate nayarita
El secretario de Desarrollo Rural 
del gobierno estatal advierte 
que pronto podría consolidar 
la petición que el gobernador 
Navarro Quintero hizo en fecha 
reciente al embajador de Estados 
Unidos en México, Ken Salazar

Óscar Gil 

Hay buenas noticias para los productores de 
aguacate en Nayarit, ya que están en proceso 
de evaluación para su certificación y posterior 
anuencia para poder exportar a los Estados 
Unidos, por lo menos 80 hectáreas, dio a conocer 
Camilo Salazar Figueroa, titular de la Secretaría de 
Desarrollo Rural de Nayarit (SEDER).

Se hará justicia dice la 
alcaldesa

Mirtha ‘N’ inició obras 
ficticias mientras 

buscaba la reelección 
La actual presidenta de Bahía de 
Banderas Lía Castro Díaz de León 
se comprometió a dar justicia 
a pobladores afectados por los 
arranques falsos de obras.

Meridiano Bahía de Banderas.- A poco más 
de cuatro meses de que Mirtha ‘N’ dejara la 
presidencia municipal de Bahía de Banderas, 
continúan saliendo a la luz decenas de 
irregularidades durante su administración, 
la más reciente de estas anomalías que fue 
expuesta trata sobre obras ficticias que incluso 
fueron iniciadas oficialmente por ella misma, 
precisamente durante el periodo en que buscaba 
la reelección, así lo indicó el director de Obras 
Públicas del municipio, David Dávalos, luego 
de que pobladores de la localidad del Coatante 
denunciaran que jamás se inició la instalación 
de agua y drenaje que Mirtha había prometido 
en un evento público.

Analizan el Reglamento de Gestión y Ordenamiento Territorial del Municipio

Contará Puerto Vallarta con 
desarrollo urbano consensuado

Ha sido un buen trabajo por parte de los consejeros, todos ellos representantes de la sociedad 
civil, organismos no gubernamentales, colegios de arquitectos e ingenieros, instituciones 
educativas, de colonos, entre otros, destacó la arquitecta Adriana Guzmán Jiménez, directora de 
Desarrollo Urbano y Medio Ambiente del Ayuntamiento

Meridiano Puerto Vallarta.- Para dar 
continuidad a los trabajos de actualización 
del Reglamento de Gestión y Ordenamiento 
Territorial del Municipio, este martes se 
llevó a cabo la segunda mesa de trabajo del 
presente año, de las comisiones de Planes y 
Programas y de Legislación y Trámites del 

Consejo Municipal de Desarrollo Urbano, 
donde se dieron a conocer los avances que se 
tienen al respecto y se analizaron otros temas 
importantes de este instrumento.

La reunión estuvo encabezada por la 
arquitecta Adriana Guzmán Jiménez, 
directora de Desarrollo Urbano y Medio 

Ambiente del Ayuntamiento, y secretaria 
técnica de este consejo, en la que participaron 
integrantes de dichas comisiones y miembros 
del organismo, quienes dejaron de manifiesto 
su interés por entregar dicha reglamentación 
antes de que finalice la actual administración 
municipal.

En Bahía de Banderas

Surgen compromisos 
entre CUCosta y las 
autoridades electas 

El Dr. Jorge Téllez López, rector del Centro Universitario de la 
Costa, se reunió la tarde del lunes, con Héctor Santana García, 
presidente municipal electo, con el  fin de presentarle el contenido 
del Programa de Ordenamiento Ecológico Participativo Local del 
municipio de Bahía de Banderas, y que es un referente a nivel 
nacional

Meridiano Bahía de Banderas.- La 
Secretaría del Medio Ambiente y Recursos 
Naturales avaló la participación de la 
Universidad de Guadalajara, a través del 

CUCosta; tras los resultados obtenidos. 
Pocos municipios en el país cuentan con 
un Programa de esta magnitud como 
Bahía de Banderas

Parteaguas
La campaña electoral de las 
presidenciales de noviembre en 
Estados Unidos tiene una nueva 
imagen icónica: Donald Trump, 
momentos después de evitar por 
poco una lesión grave o la muerte 
por las balas de un asesino, de 
pie con el puño en alto, líneas de 
sangre en el rostro y una bandera 
estadounidense ondeando al 
viento detrás de él.

Nalifka aroma 
de Rusia

El exterminio 
de la dinastía 

Románov
Rajak B. Kadjieff

Moscú, Rusia

*La eliminación de los 
parientes zaristas empezó en 
1918.
*La familia del zar y la duquesa 
Elizaveta, entre las víctimas.
*Situación caótica, según la 
versión de Natalia Zikova.
*Aristócratas y otros personajes 
emprendieron al exilio
*En 1919 ya habían muerto 
cuatro grandes príncipes.
“Son tiempos en que no existe 
la piedad”: Julius Mártov.

Será una herramienta de consulta, dice el alcalde

Crearán el directorio de artistas 
locales de Puerto Vallarta

Fue aprobado en sesión del Consejo Municipal para la Cultura y las Artes
Meridiano Puerto Vallarta.- El Consejo 
Municipal para la Cultura y las Artes 
de Puerto Vallarta, aprobó la creación 

de un directorio de artistas del 
municipio el cual será publicado en 
el portal web del Instituto Vallartense 

de Cultura (IVC), con el objetivo de 
que tenga una difusión nacional e 
internacional.

De la Secundaria Alí Chumacero

Amadrina Lía Castro Díaz de 
León a generación 2021-2024 

La presidenta municipal de Bahía de Banderas amadrinó a más de 130 alumnos de la 
escuela secundaria Alí Chumacero, en San José del Valle.

Meridiano Bahía de Banderas.- La 
Presidenta Municipal de Bahía de 
Banderas, Lía Saraí Castro Díaz de 
León, fue elegida como madrina de 
la generación 2021-2024 de la Escuela 

Secundaria Alí Chumacero, ubicada en la 
localidad de San José del Valle.

En un emotivo evento llevado a cabo al 
interior del plantel educativo, la alcaldesa 
reconoció el esfuerzo de los alumnos que 

concluyeron con éxito una etapa más en 
su vida, además de que también pidió 
un aplauso para los padres de familia, el 
personal administrativo y docente de la 
institución.
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PARTEAGUAS
La campaña electoral de las presidenciales de 
noviembre en Estados Unidos tiene una nueva 
imagen icónica: Donald Trump, momentos después 
de evitar por poco una lesión grave o la muerte por las 
balas de un asesino, de pie con el puño en alto, líneas 
de sangre en el rostro y una bandera estadounidense 
ondeando al viento detrás de él.

“¡Luchen! ¡Luchen! ¡Luchen!”, exclamó el 
expresidente mientras algunos de los partidarios, 
que momentos antes habían temido por sus vidas, 
comenzaban a vitorear.

El derramamiento de sangre en Pensilvania 
dejará una marca duradera en la psiquis 
estadounidense, perforando la apariencia de 
seguridad de los niveles más altos de la política 
presidencial: controles magnéticos, limusinas 
a prueba de balas y agentes del Servicio Secreto 
fuertemente armados.

Ni siquiera los expresidentes están aislados de 
la violencia que puede estallar en la vida cotidiana 
estadounidense.

En un discurso poco habitual desde el Despacho 
Oval el domingo por la noche, el presidente del país, 
Joe Biden, pidió a los estadounidenses que bajaran la 
temperatura en torno al debate político.

“Nunca debe ser un campo de batalla y, Dios no lo 
quiera, un campo de exterminio”, advirtió.

“No importa cuán fuertes sean nuestras 
convicciones, nunca debemos caer en la violencia”.

El ataque ya es parte del debate partidista: 
numerosos republicanos se han pronunciado para 
condenar al presidente Biden y a los demócratas por 
crear un entorno retórico que consideran propicio 
para la violencia.

Apuntan a advertencias nefastas pronunciadas 
por algunos demócratas de que el expresidente se 
convertirá en un dictador y en una amenaza para la 
democracia como ejemplos del lenguaje acalorado 
que podría inspirar a un asesino.

En particular, destacan los comentarios filtrados 
que el presidente supuestamente hizo en privado a 
donantes la semana pasada sobre la necesidad de 
intensificar los ataques al historial del expresidente 
y de colocarlo en el blanco.

“Han tratado de eliminarlo de muchas otras 
maneras, financieramente, han tratado de 
encerrarlo en la cárcel”, dijo sobre su padre Donald 
Trump Jr en una entrevista televisiva el domingo. “Es 
como si les encantara que esto sucediera”.

 Sin embargo, al menos hasta ahora, los motivos 
y las afiliaciones políticas del presunto atacante, 

Thomas Matthew Crooks, un residente de Pensilvania 
de 20 años, están en duda.

En última instancia, eso podría plantear un 
desafío a la narrativa partidista fácil.

El hijo mayor del expresidente añadió que, tras el 
intento de asesinato, los de izquierda ya no pueden 
acusar al expresidente de ser culpable del ataque del 
6 de enero de 2021 al Capitolio de Estados Unidos.

Ese violento episodio tuvo lugar horas después 
de que Trump, que todavía era presidente, celebrara 
un mitin a pocas decenas de manzanas de distancia, 
cuestionando los resultados de las elecciones de 
2020.

Sus acciones ese día llevaron al inicio de un 
juicio político contra Trump en la Cámara de 
Representantes (fue absuelto por el Senado) y, más de 
un año después, a la acusación formal por parte de 
un fiscal especial designado por el fiscal general de 
Estados Unidos.

Si el tiroteo de Pensilvania apacigua esta línea de 
críticas de los demócratas, será sólo una de las formas 
en que habrá reconfigurado fundamentalmente 
esta campaña presidencial.

Otras pueden quedar claras en el transcurso de la 
Convención Nacional Republicana, que comenzó el 
lunes en Milwaukee.

El fallido ataque al expresidente se relaciona con 
varios temas que la campaña del expresidente ya 
estaba planeando para la reunión cuatrienal, que 
culminará con Trump subiendo al escenario para 

aceptar la nominación de su partido el jueves por la 
noche.

El primero es que podría dar un impulso a 
la política de agravio y persecución que ha sido 
un foco central de sus discursos en los mítines y 
publicaciones en las redes sociales.

“En realidad no me persiguen a mí; te persiguen 
a ti”, es un estribillo común de Trump, en camisetas, 
vallas publicitarias y calcomanías en los autos. “Yo 
solo estoy en el camino”.

Ese mensaje caerá con nueva fuerza después 
de que el expresidente y su multitud de partidarios 
fueran atacados a tiros.

Las legiones de seguidores de Trump –muchos 
de los cuales lo apoyan como si fuera un héroe 
casi mesiánico– tendrán aún más razones para 
identificarse con un hombre que casi perdió la vida 
estando frente a ellos.

El roce del expresidente con la muerte y los 
posteriores actos de desafío sangriento están en 
línea con el contraste que la campaña de Trump 
tratará de establecer en la convención de esta 
semana entre la masculinidad y la fuerza robustas 
que representan su candidato y su partido frente a 
sus débiles oponentes.

La edad y las capacidades del presidente Biden 
han perseguido su campaña durante meses y 
provocaron una crisis de confianza demócrata en su 
esfuerzo por la reelección después de un desempeño 
sorprendentemente pobre en el debate presidencial 

hace poco más de dos semanas.
El ataque del sábado y la respuesta de Trump 

permitirán a los republicanos poner ese contraste 
en claro relieve en los próximos días.

Los demócratas han pasado las últimas dos 
semanas en una angustiada introspección sobre el 
futuro político de su presidente. Ahora tienen una 
nueva serie de preocupaciones.

En cierto modo, el intento de asesinato puede 
terminar proporcionando un salvavidas político a 
Biden, dado que el foco se ha alejado drásticamente 
de su lucha vinculada a su edad y los intentos 
internos de derrocarlo.

Pero la estrategia de reelección del presidente 
–que se basa en retratar a Trump como un peligro 
para la nación si vuelve a ser mandatario– podría 
verse seriamente obstaculizada si el público 
estadounidense se muestra hostil hacia las críticas 
directas contra el expresidente.

La campaña de Biden ya retiró toda la publicidad 
negativa dirigida al expresidente, para que no se 
considere inapropiada dado el estado de ánimo 
nacional.

El presidente también reprogramó un viaje a 
Texas previsto para el lunes.

Sin embargo, es solo una pausa, y los demócratas 
tendrán que volver a la ofensiva si esperan borrar la 
estrecha ventaja que tiene el expresidente.

Esa ventaja, pequeña y no insuperable, pero aun así 
significativa, se ha mantenido estable durante meses, 
incluso cuando la política nacional se ha visto sacudida 
por un flujo aparentemente interminable de noticias 
sin precedentes.

El juicio y la condena del expresidente, una serie 
de decisiones históricas de la Corte Suprema, el fracaso 
del debate de Biden: nada de esto parece haber movido 
la aguja política estadounidense en lo que ha sido, y 
parece estar destinada a seguir siendo, una nación 
profundamente dividida.

Si bien se ha hablado mucho sobre cómo esta 
campaña presidencial ha cambiado drásticamente 
por el intento de asesinato, no hay garantía de que 
la carrera no regresará al punto de empate en los tres 
meses anteriores al día de la elección.

Sólo que ahora los demócratas tienen menos 
tiempo, menos ventaja económica y menos oxígeno 
político para inclinar la dinámica electoral a su favor.

Sin embargo, lo que la tragedia del sábado demostró 
más claramente es que las expectativas y las narrativas 
políticas pueden cambiar en cuestión de segundos.

*con información de BBC Mundo
@salvadorcosio1

Nalifka aroma de Rusia
El exterminio de la dinastía Románov

Rajak B. Kadjieff / Moscú, Rusia

*La eliminación de los parientes zaristas empezó en 1918.
*La familia del zar y la duquesa Elizaveta, entre las víctimas.
*Situación caótica, según la versión de Natalia Zikova.
*Aristócratas y otros personajes emprendieron al exilio
*En 1919 ya habían muerto cuatro grandes príncipes.
“Son tiempos en que no existe la piedad”: Julius Mártov.

En el fatídico año de 1918, reciente la 
victoria revolucionaria en Rusia, al empezar 
el exterminio de la dinastía Románov, las 
masacres de la ex familia imperial iniciaron 
-con consultar a las autoridades de entonces- 
con la eliminación, entre otros, de la gran 
duquesa Elizaveta Fiodorovna, hermana de la 
zarina Alexandra, llamada Alix familiarmente.

Esta versión la ofrece y la explica Natalia 
Zíkova, historiadora del Instituto Regional 
de los Urales, con sede en Ekaterinburgo. “Se 
optó por esa alternativa porque la situación 
en aquellos momentos era caótica”.

El 18 de julio de 1918, al día siguiente del 
fusilamiento de la familia imperial, Elizaveta 
Fiódorovna fue arrojada a una mina cerca de 
Alapáievsk, y para asegurarse de que acabaron 
con ella, los milicianos del Sóviet de los Urales 
lanzaron granadas en su interior.

Después de fusilar al zar, a su esposa, a su 
hijo Alexei y a sus hijas Olga, Tamara, María 
y Anastasia Románov, los bolcheviques de 
Alapáievsk dijeron que los aristócratas habían 

huido y anunciaron oficialmente que el 
Ejército Blanco los había “secuestrado usando 
un avión”.

Mientras que algunos miembros de la 
familia Romanov murieron en el centro de 
Rusia, otros fueron asesinados en Petrogrado 
-la antigua San Petersburgo- por orden del 
gobierno bolchevique, y para enero de 1919 ya 
había asesinado a cuatro grandes príncipes, 
entre ellos el tío de Nicolás II, todos enterrados 
en una fosa común.

Julius Mártov, un socialista no bolchevique, 
se enfureció después de la ejecución y escribió 
en un artículo titulado “¡Qué vergüenza! ¡Qué 
infamia!”: “¡Qué infamia tan innecesaria y 

violenta está golpeando a la Revolución! Son 
tiempos en los que no existe la piedad”.

Hubo otros parientes que fueron 
salvados gracias a la suerte, como Gabriel 
Konstantínovich Románov, hijo del primo de 
Nicolás II, quien iba a ser fusilado ejecutado 
junto con estos cuatro príncipes en San 
Petersburgo.

Estaba enfermo de tuberculosis y lo salvó su 
esposa Antonina Nesteróvskaia, que conocía 
a Maxim Gorki, el escritor simpatizante 
del movimiento bolchevique, conocido 
ampliamente por ser amigo personal de Lenin 
y de otros jerarcas revolucionarios.

Gorki escribió al líder de la Revolución: 

“Querido Vladímir Ilich. Hazme un pequeño 
pero noble favor: deja salir de la cárcel al 
príncipe Gabriel. En primer lugar, es un 
hombre bueno. En segundo lugar, está 
gravemente enfermo. ¿Por qué convertir en 
mártires a las personas?”.

Sin mayores trámites, desde sus oficinas 
en el Kremlin, Lenin dio órdenes y dejó salir al 
preso de la cárcel y enviarlo a Europa, a donde 
se fue a vivir y finalmente a morir en 1955, 
de modo tal que Gabriel Konstantínovich fue 
salvado por Maxim Gorki, el segundo mayor 
poeta de Rusia, después de Alexander Pushkin.

Gabriel no fue, ni mucho menos, el 
único superviviente, pues entre 1917 y 1918 
murieron veinte Románov más de los setenta 
con los que contaba la antigua familia del zar: 
el resto llegó a Europa y se estableció allí.

Esto no significó que sus fugas fueran 
fáciles, y es que muchos salieron de Rusia 
con las últimas tropas del Ejército Blanco 
compuesto por los residuos del zarismo en la 
evacuación de Crimea de 1920, mientras que 
otros se enfrentaron a dificultades de mayor 
riesgo.

Otro gran duque, Alexánder Mijaílovich, 
uno de los nobles que pudo abandonar 
Rusia, escribió en sus memorias: “Dos de mis 
parientes deben la vida a una asombrosa 
coincidencia: el comandante bolchevique que 
ordenó fusilarlos había sido pintor y uno de 
ellos había comprado sus cuadros. Así que no 
pudo matarlos y los ayudó a huir”.

El otro Romanov, según Alexánder, tuvo 
que huir a pie bajo una nevada indescriptible, 
llevando a su mujer embarazada a través 
del hielo del Golfo de Finlandia, y en la 
actualidad, hay unos treinta descendientes de 
los Románov en todo el mundo.

Una de ellos, la gran duquesa María 
Vladímirovna Románova, reside en España 
y su hijo Gueorgui también, casado con una 
escritora italiana, en la idea de que, como 
herederos legítimos, pueden asegurar la 
descendencia de Nicolás II.

En Madrid, ambos han hablado del rol 
de la nobleza casi extinta en el mundo 
actual y de su deseado regreso a Rusia, cuyo 
presidente, Vladímir Putin los trata bien 
y hay entendimiento, quien guardadas las 
distancias, se lleva en buenos términos con 
ellos; pero sin insinuar siquiera sobre la 
posibilidad de una restauración monárquica 
en la increíble nación de sus ancestros.

Necesaria para exportar a Estados Unidos 

Avanza la certificación 
del aguacate nayarita  

* El secretario de Desarrollo Rural del gobierno estatal advierte que 
pronto podría consolidar la petición que el gobernador Navarro 
Quintero hizo en fecha reciente al embajador de Estados Unidos en 
México, Ken Salazar

Otra vez niegan amparo a Mirta Villalvazo 
por cateos y aseguramiento de inmuebles

*  Los operativos derivaron de investigación de Fiscalía 
Especializada en Combate a la Corrupción por delitos de ejercicio 
indebido de funciones, tráfico de influencias, fraccionamiento 
ilegal de inmuebles, entre otros

Oscar Verdín Camacho/relatosnayarit 

El titular del Instituto en Nayarit

Culmina supervisión de unidades 
médicas y hospitales del IMSS

**  El doctor José de Jesús Chávez Martínez encabezó los recorridos, 
priorizando la dignificación de espacios e infraestructura 
hospitalaria para una mejor atención a la población 
derechohabiente

Playa, montaña, arqueología y espiritualidad 

Tiene Compostela una 
gran oferta turística 

 Para estas vacaciones de verano, en todo el municipio se han 
implementado diversos operativos para garantizar la seguridad 
e integridad física de los turistas y sus familias, explicó la 
alcaldesa Romina Chang Aguilar

Obtiene el reconocimiento de 
Asociación nacional

Refrenda el 
estado su 

compromiso 
con la 

ganadería

El Juzgado Tercero de Distrito en Materia Penal 
negó el amparo y protección de la justicia federal a 
la presidenta municipal con licencia por Bahía de 
Banderas, Mirta Iliana Villalvazo Amaya, respecto 
a una orden de cateo, aseguramiento de inmueble, 
inmovilización catastral y registral y colocación 
de sellos.

La resolución conocida esta semana abordaría 
un cateo autorizado por un juez de Control 
adscrito a Bahía de Banderas y materializado por 
personal de la Fiscalía General del Estado (FGE).

Mirta Iliana contaría con una suspensión 
definitiva para que los bienes asegurados no sean 
traspasados de ninguna forma por las autoridades, 
para lo cual se le requirió una garantía de 59 mil 
635 pesos.

Hace dos meses se informó en este espacio 
una sentencia similar, de negativa de amparo 
a Villalvazo, presumiblemente en cuanto los 
primeros cateos y aseguramientos realizados en el 

mes de marzo.
Respecto a la demanda de amparo que ocupa 

esta nota de información, inicialmente fue 
admitida por el Juzgado Cuarto de Distrito, sin 
embargo la remitió al Juzgado Tercero en razón del 
conocimiento previo de este tema.

De hecho, se ha precisado que en ambos 
casos los cateos y aseguramiento de inmuebles 
derivaron de la misma carpeta de investigación 
iniciada por la Fiscalía Especializada en Combate 
a la Corrupción de la FGE por los probables delitos 
de ejercicio indebido de funciones, tráfico de 
influencias, fraccionamiento ilegal de inmuebles, 
entre otros.

Mirta Iliana también cuenta con diversas 
órdenes de aprehensión y podrían abrirse nuevos 
expedientes.

* Esta información es publicada con 
autorización de su autor. Oscar Verdín Camacho 
publica sus notas en www.relatosnayarit.com 

Recibe Nayarit, el reconocimiento por ser 
un estado comprometido con el apoyo 
a los productores de ganado, informó el 
gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero, la entrega la realizó, el presidente 

de la Asociación Nacional de Criadores de 
Ganado Cebú, Óscar Thomás Obregón.

El ejecutivo estatal refrendó así, su 
compromiso para hacer de Nay arit un estado 
referente en este sector.

Fernando y Misael Ulloa 

El municipio de Compostela tiene mucho 
que ofrecer a los turistas nacionales e 
internacionales: “En Compostela tenemos 
playa, montaña y sitios arqueológicos”, declaró 

en entrevista la presidenta municipal de 
Compostela, Romina Chang Aguilar. 

Destacó que en todo el municipio de 
Compostela, se han implementado diversos 
operativos para garantizar la seguridad e 
integridad física de los turistas y de las familias 
que ahí viven. 

Recalcó que además de sol y playa, en 
Compostela se puede disfrutar el turismo 
religioso  y de una gran variedad de eventos 
artísticos y culturales durante todo el periodo 
vacacional de verano. 

Romina Chang Aguilar, aseveró que hasta el 
día de hoy la capacidad hotelera en el municipio 
de Compostela es de casi el 90 por ciento. 

Puntualizó que ante los casos de dengue que 
se han registrado en el estado de Nayarit, en 
todo Compostela se han tomado las medidas de 
prevención que marca la Secretaría de Salud.

Óscar Gil 

Hay buenas noticias para los 
productores de aguacate en 
Nayarit, ya que están en proceso de 
evaluación para su certificación y 
posterior anuencia para poder 
exportar a los Estados Unidos, 
por lo menos 80 hectáreas, 
dio a conocer Camilo Salazar 
Figueroa, titular de la Secretaría 
de Desarrollo Rural de Nayarit 
(SEDER).

Precisó que de aprobarse 

dichas hectáreas, se arrojaría un 
aproximado de 753 toneladas, 
tomando en cuenta que la 
producción del 2023 fue de 8 
mil 141 hectáreas sembradas, 
las cuales alcanzaron un 
producción total de 76 mil 587 
toneladas, según el cierre de la 
producción agrícola 2023 que 
presenta Servicio de Información 
Agroalimentaria y Pesquera 
(SIAP).

“Hay 80 hectáreas que son 
candidatas a certificarse y por 
ahí estamos trabajando en ello, 
están ubicadas en la región de San 
Pedro y Santa María del Oro, para 
poder alcanzar la certificación se 
requiere que los técnicos vayan y 
vean que realmente no existe plaga 
para poder exportar el aguacate 
a los Estados Unidos; el temporal 
de lluvias juega un papel muy 
importante, ya que por un lado 
contribuye al crecimiento pero 
también vienen plagas, pero la 
humedad la requieren todas las 
plantas; considero que de manera 
general es más lo que beneficia que 

lo que perjudica”.
Salazar Figueroa sostuvo que 

de concretarse dicha certificación 
y exportación del aguacate a 
los Estados Unidos, hoy por 
hoy se estarían beneficiando 
directamente los productores 
nayaritas y no los llamados 
coyotes como venía ocurriendo: 
“Eso es lo que se pretende, que sea 
el productor directamente el que 
se beneficie con los precios que 
se logran en el extranjero; aún no 
hay fecha para saber los resultados 
sobre esta certificación, ahorita 
se está analizando y viendo lo del 
empaque, tenemos que cuidar con 
qué empaque vamos a apoyar para 
concretar esto que les platico”.

“Respecto al tema de la 
ganadería, les podría decir que 
también se está luchando para 
alcanzar la Clase A que está 
difícil pero no imposible, se está 
luchando para eso que es lo que 
quiere el señor gobernador para 
que también los ganaderos tengan 
el valor agregado a sus animales, 
así que se sigue trabajando en eso”.

Redacción

El titular del IMSS en Nayarit, doctor José de 
Jesús Chávez Martínez, concluyó sus recorridos 
de supervisión por las 21 Unidades de Medicina 
Familiar (UMF), seis hospitales del régimen 
ordinario y una Unidad Médica de Atención 
Ambulatoria (UMAA), con los que cuenta esta 
representación, a fin de mejorar los procesos 
médicos y administrativos.

A dos meses de haber llegado al cargo 
como titular, expresó: “Me encuentro en una 
representación sólida, con áreas de oportunidad; 
quiero un IMSS en Nayarit con mayor calidad en 
los servicios de salud, y para ello, requerimos ser 
eficientes en los recursos que ya tenemos”. 

Señaló que, en los hospitales de Acaponeta, 
Tuxpan, Santiago, las Varas y el Hospital General 
de Zona (HGZ) No. 1, en Tepic, se constató la 
remodelación en los quirófanos, toda vez que 
su funcionamiento es de gran relevancia para 
que el personal, la población usuaria, cuenten 
con atención de calidad y con instalaciones 
dignas.

“Tenemos que transitar y gestionar otros 
temas de infraestructura, equipamiento, 
insumos y personal; ya comenzamos a hacer 
cada una de las acciones que, en su momento, 
se van a dar a conocer cuando sean una 
realidad”, anunció. 

Aseguró que, además de reforzar las áreas 
de Urgencias, principalmente en el HGZ No. 1, 
que tiene mucha demanda, se fortalecerán las 
plantillas de personal para tener los equipos 
completos y las unidades tengan la capacidad 
resolutiva de recibir y atender a cada uno de 
los pacientes con sus diversas patologías. 

Por otro lado, Chávez Martínez comprobó el 
estado que guardan los procesos en el servicio 
de consulta externa, almacén, farmacia, 
oficina de traslados, casa de máquinas, así 
como las distintas áreas sustantivas, sobre 
todo en materia de higiene y limpieza. 
Asimismo, dialogó con trabajadores y 
pacientes que acuden a este nosocomio a 
recibir atención médica o a realizar algún 
trámite administrativo

Al término de los recorridos en las unidades 
médicas y hospitales, sostuvo reuniones con 
integrantes de los cuerpos de gobierno de cada 
unidad para evaluar indicadores de atención, 
necesidades apremiantes, pero, sobre todo, 
áreas de oportunidad para fortalecer la mejora 
del servicio a la población derechohabiente.

El doctor añadió que, ante el temporal de 
lluvias y otros fenómenos climáticos en el 
estado, el Instituto puso en marcha acciones 
preventivas, puntualizando todas las acciones 
a tomar en cuenta antes, durante y después de 
una situación de riesgo.

El PlanDAI atiende a población 
indígena y migrante en 

el Estado de México

En la Red Local del PlanDAI en el Estado de México 
participarán 26 organizaciones de la sociedad 
civil, el INAI y el Infoem.

 El Instituto Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (INAI), por medio del Plan Nacional 
de Socialización del Derecho de Acceso a la 
Información (PlanDAI), atenderá en el Estado de 
México a población indígena y migrante.

El PlanDAI es una política que promueve el 
uso y aprovechamiento del derecho de acceso a la 
información entre la población, principalmente 
en grupos en situación de vulnerabilidad, que 
busca contribuir a la inclusión y a reducir la 
desigualdad.

El INAI, de manera conjunta con el Instituto 
de Transparencia, Acceso a la Información 
Pública y Protección de Datos Personales del 
Estado de México (Infoem), instaló en ese estado 
la Red Local de Socialización del PlanDAI, en la 
que participarán 26 organizaciones de la sociedad 
civil para atender las necesidades de información 
pública de personas indígenas y migrantes.

La Comisionada del INAI Blanca Lilia Ibarra 

Cadena expuso que el Plan DAI es un espacio de 
construcción de soluciones para que las personas 
resuelvan problemas de su vida cotidiana 
con el ejercicio del derecho de acceso a la 
información.

“Nuestro país necesita que la población se 
empodere, que cuente con nuevas herramientas 
para acceder a sus derechos y para atender sus 
necesidades. El derecho a la información es 
capaz de revolucionar la gestión pública y la 
relación entre gobernantes y gobernados”, 
afirmó Ibarra Cadena en un video mensaje.

La Comisionada del Infoem, Guadalupe 
Ramírez Peña, dijo que la idea es que la gente sepa 
que cuenta con el apoyo del INAI y del instituto de 
acceso a la información del Estado de México para 
ejercer su derecho a saber y conocer programas 
o políticas públicas diseñadas para la población 
indígena y migrante.

En la instalación de la Red Local de 
Socialización del PlanDAI participaron servidores 
públicos del Estado de México y representantes 
de las organizaciones de la sociedad civil que se 
suman a esta política pública
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De la Secundaria Alí 
Chumacero

Amadrina 
Lía Castro 

Díaz de León 
a generación 

2021-2024 
** La presidenta municipal 

de Bahía de Banderas 
amadrinó a más de 
130 alumnos de la 
escuela secundaria Alí 
Chumacero, en San José 
del Valle.

Meridiano Bahía de Banderas

Meridiano Puerto Vallarta

Para dar continuidad a los trabajos de 
actualización del Reglamento de Gestión y 
Ordenamiento Territorial del Municipio, este 
martes se llevó a cabo la segunda mesa de trabajo 
del presente año, de las comisiones de Planes y 
Programas y de Legislación y Trámites del Consejo 
Municipal de Desarrollo Urbano, donde se dieron 
a conocer los avances que se tienen al respecto y 
se analizaron otros temas importantes de este 
instrumento.
La reunión estuvo encabezada por la arquitecta 
Adriana Guzmán Jiménez, directora de Desarrollo 
Urbano y Medio Ambiente del Ayuntamiento, 
y secretaria técnica de este consejo, en la que 
participaron integrantes de dichas comisiones 
y miembros del organismo, quienes dejaron 
de manifiesto su interés por entregar dicha 
reglamentación antes de que finalice la actual 
administración municipal.
Al respecto, la funcionaria explicó que en lo que va 
de esta administración se han celebrado 21 sesiones 
del organismo, 14 de ellas con quórum legal, en las 
que se ha analizado el reglamento en cuestión, que 
a su vez ha sido revisado casi en su totalidad por 
los consejeros, no sólo por los integrantes de las 

comisiones correspondientes.
Indicó que ya se han hecho las adecuaciones 
necesarias al documento, y actualmente se trabaja 
en la tabla general de compatibilidades en la que se 
busca dejar más claras las condiciones de los usos de 
suelo y las compatibilidades que tienen en algunos 
giros. “Es una tabla esencial para los planes parciales, 
que está un poco ambigua actualmente y es la que se 
está estudiando”, precisó.
Guzmán Jiménez agregó se lleva un buen avance 
en este tema, ya que en sesiones anteriores se han 
analizado los diferentes giros y las adecuaciones 
que en esta ocasión se discutieron, tras retomar las 
mesas de trabajo que por la veda electoral se habían 
suspendido.

“Nos llevamos la tarea de empaparnos nuevamente 
y traernos en la siguiente sesión, ya bien analizados 
todos los temas y las compatibilidades para cerrar 
este documento”, comentó, y añadió que acordaron 
reunirse cada quince días para concluir dicho 
reglamento y ver la posibilidad de que se apruebe en 
esta administración.
Apuntó que se ha hecho un buen trabajo por parte 
de los consejeros, todos ellos representantes de la 
sociedad civil, organismos no gubernamentales, 
colegios de arquitectos e ingenieros, instituciones 
educativas, de colonos, entre otros. “Me quedo con 
una buena visión del trabajo que se está haciendo, 
de mucha gente con mucha apertura y seguiremos 
trabajando lo que resta de la administración”.
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Analizan el Reglamento de Gestión y Ordenamiento Territorial del Municipio

Contará Puerto Vallarta con desarrollo urbano consensuado
** Ha sido un buen trabajo por parte de los consejeros, todos ellos representantes de la sociedad civil, 

organismos no gubernamentales, colegios de arquitectos e ingenieros, instituciones educativas, de 
colonos, entre otros, destacó la arquitecta Adriana Guzmán Jiménez, directora de Desarrollo Urbano y 
Medio Ambiente del Ayuntamiento

Aquí te las decimos

Conoce las zonas de riesgo al viajar 
por carretera GDL-Puerto Vallarta

** Ahora que ha comenzado el periodo vacacional de verano, 
es preciso conocer las zonas de riesgo que existen sobre las 
carreteras, sobre todo si te trasladas de la ciudad de Guadalajara 
hacia Puerto Vallarta.

Continúa pendiente la tarea

Homicidios, lo que más nos ha 
costado disminuir, reconoce AMLO

** Pese a resaltar  que en su administración disminuyeron los delitos 
graves, el presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció que 
a su gobierno se le ha dificultado frenar los homicidios. 

Afecta a comunidades enteras

Erosión y sobreexplotación de acuíferos 
generan una mala calidad del agua

 **   Debido a la escasez de agua, estas prácticas se han vuelto más 
comunes; sin embargo, esto aumenta la presencia de elementos 
como el arsénico, dañino para la salud

Redacción

La Presidenta Municipal de Bahía de Banderas, 
Lía Saraí Castro Díaz de León, fue elegida como 
madrina de la generación 2021-2024 de la 
Escuela Secundaria Alí Chumacero, ubicada en 
la localidad de San José del Valle.

En un emotivo evento llevado a cabo al 
interior del plantel educativo, la alcaldesa 
reconoció el esfuerzo de los alumnos que 
concluyeron con éxito una etapa más en 
su vida, además de que también pidió un 
aplauso para los padres de familia, el personal 
administrativo y docente de la institución.

“Desde el décimo primer ayuntamiento 
queremos reconocer el esfuerzo de todos los 
alumnos y de los padres de familia, sigamos 
apoyando e incentivando la preparación 
académica y saben que cuentan conmigo, 
dentro y fuera de la administración”, dijo la 
presidenta.

A manera de regalo, Lía Castro entregó a 
cada graduado un termo y los motivó a seguir 
adelante con su preparación académica, que 
es el arma más importante que tienen para su 
futuro.

Meridiano/A. Quadratin

Organismos de emergencia y rescate se 
encuentran desplegados por la República 
Mexicana y uno de ellos es la Comisión Nacional 
de Emergencias, organismo civil y autónomo que 
auxilia de manera voluntaria a las personas. 

«Los tramos que hemos reconocido como 
problemáticos en esta temporal de lluvias 
que ha traído reblandecimiento del terreno, 
en la autopista Guadalajara-Tepic, por Plan de 
Barrancas, cuando llueve la superficie se vuelve 
derrapante y ahí suceden múltiples volcadoras y 
choques», informó Clara Ivette Ortega, delegada 
regional de la Comisión Nacional de Emergencias, 
con sede en Bahía de Banderas, Nayarit.

Hay varios tramos que les están dando 
mantenimiento, añade la delegada de la CNE, toda 
vez hay lugares con reducción de carriles, después 
de Plan de Barrancas a Ixtlán del Río, por lo que la 
carga vehicular se vuelve un poco más lenta.

«En el entronque de la autopista Guadalajara-
Tepic, hacia Compostela-Puerto Vallarta, 
recientemente se ha desbordado un arroyo y se 
genera un encharcamiento enorme en la zona, 
que es muy peligroso, pasa por debajo del puente 
de la autopista. Los que van a Vallarta tal vez no les 

afecte, pero si hubiera algún cierre de circulación 
eso sí lo van a resentir», añadió.

Ya sea si te trasladas al norte, hacia Tepic o San 
Blas, o al sur, a la Riviera Nayarit y Puerto Vallarta, 
existen también zonas de riesgo sobre la carretera 
Federal 200.

«En lo que es la carretera Federal 200, en el 
tramo de Compostela, son leves algunos deslaves 
que se presentan, algunos otros de gravedad de 
Compostela a Mesillas. Ya hemos tenido caídas de 
árboles entre el kilómetro 40 al 55”.

“En lo que corresponde a Bahía de Banderas, 
en tramo de riesgo comprende desde Lo de Marcos 
hacia San Pancho y Sayulita, donde puede haber 
también derrumbes, deslaves o árboles caídos“, 
detalla la delegada regional de la Comisión 
Nacional de Emergencias.

“En lo que respecta a la autopista nueva, ahí, se 
han ubicado zonas donde se presentan derrumbes 
y deslaves, además de que hay tramos en los que 
se reduce los carriles por obras de mantenimiento 
y construcción”, añade Clara Yvette Ortega.

Recuerde que respetar los límites de velocidad, 
manejar sin los efectos del alcohol o algún 
enervante, así como ser prudente al volante, 
garantiza un mejor traslado y, con ello, el disfrute 
de estas merecidas vacaciones

Meridiano/A. Quadratin

En conferencia matutina de este martes, el 
mandatario federal admitió que en su gestión se 
lograron bajar los niveles de algunos delitos 
como secuestro, sin embargo, sigue pendiente 
el homicidio. “Lo que más nos ha costado, pero 
ha habido disminución, son los homicidios. 

Pero en delitos graves como el secuestro, 
tenemos una disminución del   70 por ciento, 
eso prácticamente se controló”, dijo en Palacio 
Nacional.

Lo anterior, luego de ser cuestionado por 
los recientes casos de incendios en negocios 
de Coatzacoalcos, Veracruz, ante el temor 

de empresarios y la incertidumbre sobre las 
pérdidas materiales.

 “Vamos a pedirle a Rosa Icela Rodríguez que 
lo vea, en Veracruz se ha avanzado bastante en 
combatir la delincuencia, así se demuestra 
con los datos, son menos homicidios, menos 
robo, menos secuestros, sí se compara el 
gobierno de Cuitláhuac con el gobierno 
anterior, es notorio y demostrable, de que hay 
una disminución en la incidencia delictiva en 
el caso de Veracruz, nada que ver con la época 
anterior. 

Sin embargo, sigue habiendo inseguridad, 
violencia y hay delitos, no solo en Veracruz si 
no a nivel nacional que dañan mucho y que 
nos están costando trabajo”, reiteró.

El arsénico en el agua potable 
representa un grave problema 
de salud pública en México, 
afectando a comunidades 
enteras y poniendo en riesgo la 
vida de millones de personas. 
Aunque incoloro, insípido y sin 
olor, el arsénico es altamente 
tóxico y puede causar una 
variedad de enfermedades, 
incluyendo cáncer de piel, 
pulmones, vejiga, riñones, 
padecimientos cardiovasculares 
y trastornos del desarrollo 
infantil.

La erosión y la 
sobreexplotación de acuíferos, 
debido a la escasez de agua que 
ha llevado a una perforación 
más profunda, contribuye a 
que este elemento pase del 
suelo a las aguas subterráneas, 
convirtiéndose en un enemigo 
silencioso. Datos de la Red 
Nacional de Medición de la 
Calidad del Agua (Renameca), 
indican que el 57.2% del 
agua subterránea cuenta con 
partículas de coliformes fecales, 
metales pesados, nitratos, 
arsénico y sólidos disueltos.

«Entendemos la urgencia de 
abordar el arsénico en el agua 
potable de manera eficiente y 
sostenible», comenta Leandro 
Barrionuevo, Co-Founder de 
PURA, empresa dedicada a la 
purificación del agua. «Voltear 
a ver tecnología basada en 
aluminosilicato sintético 
activado es una solución muy 
viable en el mercado, que permite 
eliminar selectivamente el 
arsénico. Integrar también 

microfiltración, ultrafiltración, 
nanotecnología de adsorción 
y ósmosis inversa, además de 
contemplar pretratamiento 
como desinfección y 
ablandamiento en soluciones de 
purificación, son innovaciones 
que deben impulsarse.»

La microfiltración 
y la ultrafiltración son 
tecnologías avanzadas de 
purificación del agua que 
utilizan membranas con poros 
extremadamente pequeños 
para eliminar contaminantes. 
La microfiltración retiene 
partículas en suspensión y 
microorganismos, mientras que 
la ultrafiltración va un paso más 
allá, eliminando bacterias, virus 
y otras partículas ultrafinas.

La nanotecnología de 
adsorción emplea materiales 
a escala nanométrica que 
actúan como imanes para 
atraer y retener contaminantes 
específicos, como metales 
pesados y compuestos 
orgánicos. Por otro lado, la 
ósmosis inversa es un proceso 
que utiliza una membrana 

semipermeable para eliminar 
sales y minerales disueltos en 
el agua, aunque es muy efectiva 
para ciertos contaminantes, su 
alto consumo energético y la 
producción de agua residual 
hacen que sea más adecuada 
para la desalinización y no tanto 
para la eliminación selectiva de 
arsénico, donde la tecnología 
de aluminosilicato ofrece 
una solución más eficiente y 
sostenible.

Estas tecnologías aseguran 
una alta calidad del agua tratada, 
proporcionando una barrera 
efectiva contra una amplia gama 
de contaminantes. Además, 
también se pueden integrar 
en soluciones que llevan agua 
purificada a puntos adicionales 
como refrigeradores, cafeteras 
profesionales y dispensadores, 
y el sistema de recirculado de 
agua, optimizando al máximo el 
uso de cada gota purificada.

La presencia de arsénico en 
el agua de uso doméstico ha 
sido alertada por investigadores 
de la UNAM desde hace por lo 
menos cinco años y en regiones 
hídricas de estados como 
Zacatecas, Querétaro, San Luis 
Potosí, Sinaloa y Aguascalientes, 
ha aumentado el registro de este 
elemento. “PURA ha colaborado 
con varias municipalidades 
en México para implementar 
soluciones industriales que 
ayuden a su eliminación, 
beneficiando a comunidades 
locales y mejorando la calidad 
de vida de miles de personas”, 
agrega Barrionuevo.
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Meridiano Bahía de Banderas

A poco más de cuatro meses de que Mirtha 
‘N’ dejara la presidencia municipal de 
Bahía de Banderas, continúan saliendo a 
la luz decenas de irregularidades durante 
su administración, la más reciente de 

estas anomalías que fue expuesta trata 
sobre obras ficticias que incluso fueron 
iniciadas oficialmente por ella misma, 
precisamente durante el periodo en que 
buscaba la reelección, así lo indicó el 
director de Obras Públicas del municipio, 
David Dávalos, luego de que pobladores 

de la localidad del Coatante denunciaran 
que jamás se inició la instalación de agua 
y drenaje que Mirtha había prometido en 
un evento público.

El director de Obras Públicas del 
municipio explicó que no existe el 
contrato de dicha obra, a pesar de que 
se hizo un evento público de arranque 
y se anunció la inversión de más de 3 
millones de pesos. “Hicieron un acto 
público de arranque, con máquinas, con 
la gente, pero no tenemos proyecto ni 
contrato”, aseguró David Dávalos.

En redes sociales aún queda prueba 
de que el 21 de febrero del presente año, 
a través de una transmisión en Facebook, 
Mirtha ‘N’ pidió a los vecinos de la 
comunidad del Coatante que le tuvieran 
paciencia con dicha obra.

Tras darse a conocer está 
irregularidad, la actual presidenta de 
Bahía de Banderas Lía Saraí Castro Díaz 
de León, se comprometió a realizar estos 
trabajos que su antecesora incumplió, 
por lo que pidió a la dirección de Obras 
Públicas acelerar los procesos para que 
los habitantes del Coatante puedan 
contar con estos servicios básicos que 
tanto han solicitado.

Meridiano Puerto vallarta
Los pasados días 11 y 12 de julio, el Fideicomiso de 
Turismo de Puerto Vallarta visitó las ciudades de 
San Luis Potosí y Aguascalientes -respectivamente- 
para llevar a cabo presentaciones del destino a 
más de 200 asesores de viajes top que trabajan con 
la mayorista Naturleón, un gran aliado estratégico.

Ambas presentaciones incluyeron una comida 
con menús a cargo del Chef Salvador Carrillo, quien 
deleitó a los presentes con los sabores de la bahía, 
ya que el propósito de estos eventos es llevar a 
mercados estratégicos un poco de la gastronomía 
y cultura de Puerto Vallarta, y a su vez promover 
la variada oferta hotelera y de actividades en el 
destino.

Acompañando iban los hoteles Plaza Pelicanos 
Club y Plaza Pelicanos Grand, Crown Paradise Club 
y Golden Crown Paradise, Krystal Vallarta y Krystal 
Grand Puerto Vallarta, hoteles Buenaventura, 
Las Palmas by the Sea y Canto del Sol, los cuales 
actualizaron a los agentes en cuanto a todo lo 
que sus instalaciones ofrecen y les mostraron sus 
diversas opciones de hospedaje para todos los 
gustos y presupuestos.

También se les dieron a conocer las nuevas 
actividades y atractivos en Puerto Vallarta, como 
el mirador Jorullo Point -ubicado en lo alto de la 
Sierra Madre- desde donde se puede divisar la 
bahía y la playa más pequeña del mundo, así como 

la conectividad tanto terrestre como aérea que se 
tiene con San Luis Potosí y Aguascalientes a través 
de la nueva autopista Guadalajara - Puerto Vallarta 

y vuelos directos desde ambas ciudades. 
Alonso Yerena, director de la operadora 

Naturleón, agradeció a los presentes por su apoyo 

y reiteró su compromiso para llevar más viajeros 
a este destino a través de NaturCharter, con el cual 
disfrutarán de los bellos atardeceres de Puerto 
Vallarta en tan solo cinco horas.

Luis Villaseñor, director del Fideicomiso de 
Turismo de Puerto Vallarta, comentó: “Seguimos 
promoviendo el verano y próximos puentes en 
el mercado nacional y el turismo carretero en las 
regiones vecinas, lo cual es de suma importancia 
para generar propensión al viaje así como 
actualizar nuestra oferta con importantes socios 
que generan mucha venta al destino”.

A través del programa “¡Qué Pez!” -organizado 
por Naturleón- los asesores escucharon por 
parte del equipo de Puerto Vallarta todo lo 
necesario para hacer del viaje de sus clientes un 
sueño hecho realidad. Con esto, se espera contar 
con más turismo nacional durante este verano y 
las subsecuentes temporadas del año.

Puerto Vallarta es un destino que se vive 
todo el año. Cuenta con excelentes opciones de 
hospedaje y entretenimiento para familias con 
una importante cartelera de 40 eventos fijos 
aunada a la oferta de más de 50 actividades 
al aire libre y una variada gastronomía con 
cocinas de todo el mundo en más de 2,000 
restaurantes, lo cual brinda la posibilidad de 
visitarlo continuamente y que cada visita sea 
una experiencia diferente

4 A 5 A 

P R E P Á R A T E
para la temporada de
lluvias y huracanes.

Adáptalo a cualquier tipo de emergencia y a las necesidades
de cada quien: Niñas y niños, Personas mayores,

Personas con dicapacidad e incluye Animales de compañía.  

SIGUE ESTOS 4 PASOS
Detecta riesgos y zonas de seguridad, tanto 
dentro como fuera de tu casa. Revisa mobiliario 
e instalaciones.

1

Prepárate para tomar la mejor decisión, esto te 
ayudará para saber actuar ante la presencia de 
fenómenos hidrometereológicos.

3

En un croquis traza las posibles rutas de 
evacuación, señala los riesgos detectados y 
como reducirlos.

2

Realiza simulacros al menos tres veces al año.
Basado en tus experiencias, actualiza el plan.4

MOCHILA DE EMERGENCIA
1.- Documentos
       importantes

2.- Directorio de
       familiares, escuelas, 
       servicios de emergencia
        y Proteccioín Civil

3.- Víveres enlatados,
      además de agua
      embotellada
      para dos días

4.- Botiquín

5.- Radio y
       linterna
       con pilas

6.- Herramientas 
       para reparaciones
       de emergencia

Durante emergencias te has preguntado...
¿Dónde es más seguro, dentro o fuera de tu casa?

No hay una regla general, porque depende del tipo de 
riesgo y de las características de tu vivienda

Conserva la calma, no corras, no grites, no empujes. 

Dirígete al punto de encuentro previamente acordado
con tus familiares.

CAPACÍTATE - DETECTA RIESGOS - DISEÑA TU PLAN
PRACTÍCALO - ACTUALÍZALO

911Emergencias: 
P.C. y Bomberos:
322 178 8800 

Prepara un plan de protección civil con tu familia

Será una herramienta de consulta, dice el alcalde

Crearán el directorio de artistas 
locales de Puerto Vallarta

** Fue aprobado en sesión del Consejo Municipal 
para la Cultura y las Artes

En Bahía de Banderas

Surgen compromisos entre 
CUCosta y las autoridades electas 

** El Dr. Jorge Téllez López, rector del Centro Universitario de la Costa, se reunió la tarde 
del lunes, con Héctor Santana García, presidente municipal electo, con el  fin de 
presentarle el contenido del Programa de Ordenamiento Ecológico Participativo 
Local del municipio de Bahía de Banderas, y que es un referente a nivel nacional

Se hará justicia dice la alcaldesa

Mirtha ‘N’ inició obras ficticias 
mientras buscaba la reelección 

** La actual presidenta de Bahía de Banderas Lía Castro Díaz de León se comprometió a 
dar justicia a pobladores afectados por los arranques falsos de obras.

Incansable promoción

Continúa Puerto Vallarta 
su oferta a nivel nacional

** Por segundo año consecutivo, se difundieron sus atractivos en 
importantes ciudades a través del evento “¡Qué Pez!”, el cual ofrece 
una probadita del destino.

Esto es lo que recomienda un experto de Mayo Clinic

¿Estresado por el tiempo 
de pantalla de su hijo?

Brindaron atención durante pandemia

Basificará la federación a 19 
mil trabajadores de la salud  
* Se cumple un compromiso y reciben certeza laboral en una 

institución federal como IMSS-Bienestar, señala director general 
del IMSS, Zoé Robledo

Con una inversión de 82 mdd y la generación de 3 mil empleos

 Inaugura Gobierno de Jalisco la 
segunda planta manufacturera 

de USI México en Tonalá

Meridiano Puerto Vallarta

El Consejo Municipal para la 
Cultura y las Artes de Puerto 
Vallarta, aprobó la creación de un 
directorio de artistas del municipio 
el cual será publicado en el portal 
web del Instituto Vallartense de 
Cultura (IVC), con el objetivo de 
que tenga una difusión nacional e 
internacional.

En sesión encabezada por el 
alcalde interino, Francisco José 
Martínez Gil, la directora del IVC, 
Brenda Janeth Díaz Flores, detalló 
que el directorio estará dividido en 
las diferentes expresiones artísticas, 
e incluirá la trayectoria y los 
principales trabajos de los artistas 
que consientan formar parte del 
proyecto, así como sus datos de 
contacto.

Es decir, será una herramienta 
de consulta para que las personas 
interesadas puedan encontrar los 
datos de artistas y agentes culturales 
de la localidad.

Los integrantes del Consejo 
también autorizaron la realización 
de mesas de trabajo para la 
definición de proyectos. La directora 
del IVC puntualizó que el objetivo 
es que en el tiempo que resta a la 
presente administración se deje 
un precedente del positivo trabajo 
que se ha realizado en el área y 
la intención es que los proyectos 
seleccionados tengan continuidad 
en el siguiente periodo.

Algunos proyectos mencionados 
son el museo del municipio, la 
intervención cromática del Centro 
Histórico, creación de la oficina 
de la crónica municipal y archivo 
histórico, rescate de los restos 
prehispánicos de Aztatlán (en 
Ixtapa), creación de un espacio para 
exposiciones de artistas locales, 
creación de un festival de narración 
oral, rescate del laboratorio 
fotográfico del Cuale, entre otros.

El presidente municipal, 
Francisco José Martínez Gil, 
informó que se han logrado pasos 
importantes en el tema de la zona 
arqueológica de Aztatlán, a través del 
Instituto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH) y los propietarios 
de los terrenos han accedido a que 
inicien los trabajos, de tal forma que 
el siguiente paso es conseguir los 
recursos para el proyecto. Apuntó 
que es necesario diversificar los 
atractivos de Puerto Vallarta como 
destino turístico para abrir nuevos 
mercados y la zona arqueológica 
sería trascendental.

En otro punto, Díaz Flores 
informó que el 30 y 31 de agosto 
Puerto Vallarta será sede del 
segundo encuentro de directores de 
cultura de municipios de Jalisco, que 
promueve la Secretaría de Cultura 
del estado.

En la sesión también fue 
aprobado el informe de actividades 
del último año, presentado por la 
directora del IVC.

Meridiano Bahía de Banderas

La Secretaría del Medio Ambiente y 
Recursos Naturales avaló la participación 
de la Universidad de Guadalajara, a través 
del CUCosta; tras los resultados obtenidos. 
Pocos municipios en el país cuentan con 
un Programa de esta magnitud como 
Bahía de Banderas 

El Dr. Jorge Téllez López, rector del Centro 
Universitario de la Costa, de la Universidad 
de Guadalajara, se reunió la tarde el lunes 
15 de julio, con Héctor Santana García, 
presidente municipal electo, a fin de 
presentarle el contenido del Programa 
de Ordenamiento Ecológico Participativo 
Local del municipio de Bahía de Banderas, 
y que es un referente a nivel nacional. 

Durante su encuentro en las 
instalaciones del centro universitario, el 
Dr. Téllez López explicó la importancia 
de dicho documento que se realizó con 
bases científicas, pero sobre todo con 
la participación de distintos sectores 
ciudadanos del municipio, quienes 
expresaron sus inquietudes sobre el 
ordenamiento en su territorio.

Quedó de manifiesto que aún hace 
falta concluir el proceso de POEPL en 
Bahía de Banderas, con algunos trámites y 
actuaciones que corresponden al Gobierno 
Municipal. Como la realización de una 
consulta pública y aprobarlo en el pleno 
del Cabildo.

Sin embargo, ya no alcanza el tiempo 
para las actuales autoridades municipales. 

Por eso la importancia de este encuentro 
entre el Rector del CUCosta y el alcalde 
electo. 

En breve, se llevará a cabo otra reunión, 
donde estarán presentes los investigadores 
universitarios que participaron en la 
elaboración del Programa y el equipo 
técnico del próximo Gobierno de Bahía 
de Banderas, a fin de conocerlo a fondo y 
aclarar posibles dudas. 

Ambos coincidieron en que han 
pasado muchos años, sin que haya un 
debido ordenamiento y desarrollo urbano, 
así como del medio ambiente, por lo 
que con el Programa de Ordenamiento 
Ecológico Participativo Local en Bahía de 
Banderas, ofrece una gran oportunidad 
de trascender en estos temas

*  En este periodo de 
vacaciones donde las 
infancias pueden pasar más 
tiempo en las pantallas de 
dispositivos inteligentes, la 
Dra. Nusheen Ameenuddin, 
pediatra de Mayo Clinic 
en Rochester, Minnesota, 
comparte algunas 
recomendaciones para 
facilitar el manejo del uso 
de la tecnología por parte de 
las familias.

Redacción

Es natural que padres y cuidadores se preocupen 
por el tiempo de pantalla que reciben sus hijos, 
especialmente cuando las pantallas digitales 
están en todas partes, incluso en las escuelas. 
La Dra. Nusheen Ameenuddin, pediatra de 
Mayo Clinic en Rochester, Minnesota, comparte 
algunas recomendaciones para facilitar el 
manejo del uso de la tecnología por parte de las 
familias.

“Lo que desearía que todos los padres 
supieran es que las pantallas no son ni buenas 
ni malas”, dice la Dra. Ameenuddin. “Todo 
depende de cómo las usa.”

La Dra. Ameenuddin dice que no hay 
evidencia de que los programas de televisión 
o el tiempo de pantalla para niños pequeños 
tengan algún beneficio. Por lo tanto, es mejor 
tratar de evitar el tiempo de pantalla para niños 
menores de 2 años, con la excepción de las 
videollamadas con abuelos u otros familiares.

“Para los niños de entre 2 y 5 años, no 
sobrepase el límite de, más o menos, una hora 
de contenido educativo de alta calidad; lo ideal 
es que sea contenido con poco o ningún tiempo 
comercial”, aconseja.

Para niños de 5 años en adelante, esta 
situación es un poco más flexible.

“Cuando los niños tienen 5 años o más y están 
en la escuela, solíamos recomendar no más de dos 
horas de tiempo frente a la pantalla por día de 
contenido no educativo”, dice la Dra. Ameenuddin. 

“Pero entendemos que es una tarea difícil de 
realizar. Y, a menudo, los niños están utilizando 
las pantallas por razones realmente buenas, 
para hacer el trabajo escolar. Con eso, lo que 
empezamos a recomendar es para asegurarse de 
que las pantallas no están tomando el lugar de 
otras actividades importantes, como el trabajo 
escolar, las actividades físicas y, principalmente, 
el momento de acostarse.”

“Hay un beneficio potencial de contenido 
educativo de alta calidad para los niños en 
edad preescolar. Hay programas maravillosos 
que existen desde hace décadas y que están 
realmente enfocados en enseñar a los niños”, 
dice la Dra.

La Dra. Ameenuddin afirma que un poco 
de televisión de alta calidad puede ayudar a los 
niños a aprender sobre otras personas y culturas.

“En realidad, hay un estudio realizado sobre 
esto, y por mucho que hablemos de cómo no 
queremos pasar mucho tiempo frente a las 
pantallas, hay un beneficio detrás de esto”, dice 
la Dra. Ameenuddin. “Puede haber una mayor 
diversidad. Cuando los niños ven a niños de otros 
orígenes jugando entre ellos, es más probable 
que digan, cuando se les muestra a un grupo 
de imágenes, que pueden querer jugar con un 
niño de un contexto diferente al que están 
acostumbrados o de su propio contexto.”

Redacción 

El director general del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo, informó que, 
en cumplimiento del compromiso del gobierno 
federal, 19 mil 57 trabajadores de la salud que 
brindaron atención durante` la pandemia de 
COVID-19 serán basificados en IMSS-Bienestar, 
institución que atiende a la población sin 
seguridad social.

Durante la conferencia de prensa que encabezó 
en Palacio Nacional el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, Zoé Robledo reportó que se trata de 
personal que tenía contratos precarios, eventuales, 
sin prestaciones y con sueldos inferiores a los del 
tabulador federal.

“Ya hay un avance importante porque se ha 
basificado a siete mil 123 en la Ciudad de México y 
en el estado de Guerrero, que es donde iniciamos.”

Señaló que a partir del 1° de agosto inicia la 
basificación de otros 11 mil 934 trabajadores de 
22 entidades, muchos de ellos contratados por 
el entonces Instituto de Salud para el Bienestar 
(Insabi), “para que nos sigan ayudando como lo 
hicieron de manera tan comprometida durante 
la pandemia y lo hagan con una certeza laboral, 
una base de una institución federal que es el IMSS-
Bienestar”.

Destacó que una de las acciones más 
importantes de la federalización de los servicios 
de salud ha sido que los hospitales que antes 
eran de la Secretaría de Salud de los gobiernos de 
los estados y que han sido transferidos al IMSS-
Bienestar, cuenten con suficiente plantilla de 
médicas y médicos especialistas.

Informó que entre 2021 y 2022 se sumaron 
siete mil nuevos médicos especialistas, y este año 
se publicó una nueva convocatoria que incluye 
seis especialidades troncales: Cirugía, Anestesia, 
Pediatría, Gineco-Obstetricia, Medicina Interna y 
Urgencias.

Reportó que, en un primer grupo de 282 
hospitales en zonas rurales o de alta marginación 

que tenían menos plantilla de personal, 
actualmente hay un total de mil médicos que ya 
laboran, a los que se les han sumado también 
médicos cubanos.

“Por eso es tan importante esta colaboración 
que tenemos con el gobierno de Cuba, porque en 
el último convenio, además de los 950 médicas y 
médicos que ya están laborando en 23 estados 
del país, se están sumando dos mil 700 de 
especialidades como Medicina Interna, Pediatría 
y Medicina de Urgencias. Con esto vamos a lograr 
que estos hospitales tengan en promedio una 
plantilla de 12 médicas y médicos.”

Destacó que, para reforzar el primer nivel de 
atención, se han sumado dos mil 800 médicas 
y médicos generales a los centros de salud de 
IMSS-Bienestar, algunos de los cuales sólo tienen 
un consultorio y carecían de personal para dar 
atención de lunes a domingo.

También informó que continúa abierta la 
convocatoria para la contratación de personal de 
enfermería, la cual incluye tres mil 646 vacantes: 
mil 27 de auxiliares de enfermería y dos mil 619 de 
enfermería general en 27 entidades.

“Vamos muy bien, ha tenido muy buena 
respuesta, tenemos ya 18 mil personas 
participando y está abierta esta convocatoria 
hasta el 22 de julio”, dijo.

 * El estado brinda una 
excelente ubicación 
para conectar con EU, su 
principal socio comercial, 
durante el primer semestre 
del año han llegado a 
Jalisco inversiones de Gettel, 
ITALIKA y YOFC

Meridiano/Guadalajara

Como parte de los resultados de las diversas 
estrategias para la atracción de inversiones que 
ha impulsado el Gobierno del Estado a través de la 
Secretaría de Desarrollo Económico (SEDECO), hoy 
en conjunto con Universal Scientific Industrial 
de México (USI de México) se inauguró su segunda 
planta manufacturera en Tonalá, Jalisco.    Esta 
planta arranca con una inversión de 82 millones 
de dólares (mdd) y generará  3,000 nuevos empleos. 
USI se especializa en el desarrollo y fabricación 
de productos electrónicos para aplicaciones 
en diferentes industrias, como automotriz, 
electrónica de consumo y comunicaciones. 
Además cuenta con 30 sitios de manufactura 
distribuidos en cinco continentes y es el proveedor 
número uno a nivel global de tecnología de 
miniaturización.

“En el estado tenemos una visión a largo plazo 
donde estamos ciertos de que la innovación y 
la alta tecnología son parte de nuestro ADN. La 
manufactura, el trabajo de calidad, el talento y 
la unión de la triple hélice funcionan para que 
más empresas como USI, que han depositado 
su confianza en el estado, puedan seguir 
creciendo, expandiéndose y generando nuevas 
oportunidades en nuestra entidad comentó 
Roberto Arechederra, Secretario de Desarrollo 
Económico de Jalisco.   Jalisco brinda una 
excelente ubicación geográfica que ofrece un 
acceso a la cadena de suministro de materiales 
a nivel mundial, así como a los mercados de 
América del Norte, además de un fácil acceso a la 
infraestructura vial del país para conectar con la 
mayoría de las ubicaciones de los clientes dentro 
de México y en Estados Unidos.

  Bernardo Santos, gerente general de las 
plantas de Guadalajara y Tonalá, compartió su 
misión para las nuevas instalaciones, enfatizando 
el compromiso con la innovación, la calidad y el 

compromiso con la comunidad. “Nuestra misión 
en el sitio de Tonalá es fomentar un entorno de 
colaboración donde la tecnología de vanguardia 
y el talento local se unan para impulsar el éxito y 
contribuir al desarrollo económico de la región”.   
Por su parte, Matthew Behringer, vicepresidente 
corporativo senior de COD y gerente general de 
operaciones de América del Norte, afirmó: «Tonalá 
representa un paso fundamental en nuestras 
operaciones en América del Norte, lo que nos 
permite mejorar nuestras capacidades de servicio 
y satisfacer mejor las necesidades de nuestros 
clientes en este mercado dinámico».  

En representación del corporativo de USI, 
Clement Chen, vicepresidente Senior Corporativo 
de GS&S/COD, expuso los objetivos estratégicos 
de la empresa en materia de sustentabilidad y 
la importancia de México en ese marco.   “Como 
miembro responsable de nuestra alianza de 
empresas sustentables para la responsabilidad 
social empresarial, USI prioriza los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible a través de cuatro estrategias 
claves: bajas emisiones de carbono, economía 
circular y colaborativa e inclusión. En 2023, nuestra 
planta de GDL logró un ratio de electricidad verde 
del 100%. El programa de sostenibilidad pronto se 
extenderá a nuestra fábrica de Tonalá, reforzando 
nuestra dedicación a las prácticas comerciales 
responsables y la gestión ambiental”, agregó. 

La compañía USI instaló su primera planta de 
manufactura en Jalisco, en 1997.   Durante el primer 
semestre del año, las nuevas inversiones que han 
llegado a Jalisco son: Gettel, con 80 millones de 
dólares (mdd); ITALIKA, con 500 millones de pesos 
(mdp); y YOFC, con una inversión de 341 mdp.
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Meridiano Bahía de Banderas

A poco más de cuatro meses de que Mirtha 
‘N’ dejara la presidencia municipal de 
Bahía de Banderas, continúan saliendo a 
la luz decenas de irregularidades durante 
su administración, la más reciente de 

estas anomalías que fue expuesta trata 
sobre obras ficticias que incluso fueron 
iniciadas oficialmente por ella misma, 
precisamente durante el periodo en que 
buscaba la reelección, así lo indicó el 
director de Obras Públicas del municipio, 
David Dávalos, luego de que pobladores 

de la localidad del Coatante denunciaran 
que jamás se inició la instalación de agua 
y drenaje que Mirtha había prometido en 
un evento público.

El director de Obras Públicas del 
municipio explicó que no existe el 
contrato de dicha obra, a pesar de que 
se hizo un evento público de arranque 
y se anunció la inversión de más de 3 
millones de pesos. “Hicieron un acto 
público de arranque, con máquinas, con 
la gente, pero no tenemos proyecto ni 
contrato”, aseguró David Dávalos.

En redes sociales aún queda prueba 
de que el 21 de febrero del presente año, 
a través de una transmisión en Facebook, 
Mirtha ‘N’ pidió a los vecinos de la 
comunidad del Coatante que le tuvieran 
paciencia con dicha obra.

Tras darse a conocer está 
irregularidad, la actual presidenta de 
Bahía de Banderas Lía Saraí Castro Díaz 
de León, se comprometió a realizar estos 
trabajos que su antecesora incumplió, 
por lo que pidió a la dirección de Obras 
Públicas acelerar los procesos para que 
los habitantes del Coatante puedan 
contar con estos servicios básicos que 
tanto han solicitado.

Meridiano Puerto vallarta
Los pasados días 11 y 12 de julio, el Fideicomiso de 
Turismo de Puerto Vallarta visitó las ciudades de 
San Luis Potosí y Aguascalientes -respectivamente- 
para llevar a cabo presentaciones del destino a 
más de 200 asesores de viajes top que trabajan con 
la mayorista Naturleón, un gran aliado estratégico.

Ambas presentaciones incluyeron una comida 
con menús a cargo del Chef Salvador Carrillo, quien 
deleitó a los presentes con los sabores de la bahía, 
ya que el propósito de estos eventos es llevar a 
mercados estratégicos un poco de la gastronomía 
y cultura de Puerto Vallarta, y a su vez promover 
la variada oferta hotelera y de actividades en el 
destino.

Acompañando iban los hoteles Plaza Pelicanos 
Club y Plaza Pelicanos Grand, Crown Paradise Club 
y Golden Crown Paradise, Krystal Vallarta y Krystal 
Grand Puerto Vallarta, hoteles Buenaventura, 
Las Palmas by the Sea y Canto del Sol, los cuales 
actualizaron a los agentes en cuanto a todo lo 
que sus instalaciones ofrecen y les mostraron sus 
diversas opciones de hospedaje para todos los 
gustos y presupuestos.

También se les dieron a conocer las nuevas 
actividades y atractivos en Puerto Vallarta, como 
el mirador Jorullo Point -ubicado en lo alto de la 
Sierra Madre- desde donde se puede divisar la 
bahía y la playa más pequeña del mundo, así como 

la conectividad tanto terrestre como aérea que se 
tiene con San Luis Potosí y Aguascalientes a través 
de la nueva autopista Guadalajara - Puerto Vallarta 

y vuelos directos desde ambas ciudades. 
Alonso Yerena, director de la operadora 

Naturleón, agradeció a los presentes por su apoyo 

y reiteró su compromiso para llevar más viajeros 
a este destino a través de NaturCharter, con el cual 
disfrutarán de los bellos atardeceres de Puerto 
Vallarta en tan solo cinco horas.

Luis Villaseñor, director del Fideicomiso de 
Turismo de Puerto Vallarta, comentó: “Seguimos 
promoviendo el verano y próximos puentes en 
el mercado nacional y el turismo carretero en las 
regiones vecinas, lo cual es de suma importancia 
para generar propensión al viaje así como 
actualizar nuestra oferta con importantes socios 
que generan mucha venta al destino”.

A través del programa “¡Qué Pez!” -organizado 
por Naturleón- los asesores escucharon por 
parte del equipo de Puerto Vallarta todo lo 
necesario para hacer del viaje de sus clientes un 
sueño hecho realidad. Con esto, se espera contar 
con más turismo nacional durante este verano y 
las subsecuentes temporadas del año.

Puerto Vallarta es un destino que se vive 
todo el año. Cuenta con excelentes opciones de 
hospedaje y entretenimiento para familias con 
una importante cartelera de 40 eventos fijos 
aunada a la oferta de más de 50 actividades 
al aire libre y una variada gastronomía con 
cocinas de todo el mundo en más de 2,000 
restaurantes, lo cual brinda la posibilidad de 
visitarlo continuamente y que cada visita sea 
una experiencia diferente

4 A 5 A 

P R E P Á R A T E
para la temporada de
lluvias y huracanes.

Adáptalo a cualquier tipo de emergencia y a las necesidades
de cada quien: Niñas y niños, Personas mayores,

Personas con dicapacidad e incluye Animales de compañía.  

SIGUE ESTOS 4 PASOS
Detecta riesgos y zonas de seguridad, tanto 
dentro como fuera de tu casa. Revisa mobiliario 
e instalaciones.

1

Prepárate para tomar la mejor decisión, esto te 
ayudará para saber actuar ante la presencia de 
fenómenos hidrometereológicos.

3

En un croquis traza las posibles rutas de 
evacuación, señala los riesgos detectados y 
como reducirlos.

2

Realiza simulacros al menos tres veces al año.
Basado en tus experiencias, actualiza el plan.4

MOCHILA DE EMERGENCIA
1.- Documentos
       importantes

2.- Directorio de
       familiares, escuelas, 
       servicios de emergencia
        y Proteccioín Civil

3.- Víveres enlatados,
      además de agua
      embotellada
      para dos días

4.- Botiquín

5.- Radio y
       linterna
       con pilas

6.- Herramientas 
       para reparaciones
       de emergencia

Durante emergencias te has preguntado...
¿Dónde es más seguro, dentro o fuera de tu casa?

No hay una regla general, porque depende del tipo de 
riesgo y de las características de tu vivienda

Conserva la calma, no corras, no grites, no empujes. 

Dirígete al punto de encuentro previamente acordado
con tus familiares.

CAPACÍTATE - DETECTA RIESGOS - DISEÑA TU PLAN
PRACTÍCALO - ACTUALÍZALO

911Emergencias: 
P.C. y Bomberos:
322 178 8800 

Prepara un plan de protección civil con tu familia

Será una herramienta de consulta, dice el alcalde

Crearán el directorio de artistas 
locales de Puerto Vallarta

** Fue aprobado en sesión del Consejo Municipal 
para la Cultura y las Artes

En Bahía de Banderas

Surgen compromisos entre 
CUCosta y las autoridades electas 

** El Dr. Jorge Téllez López, rector del Centro Universitario de la Costa, se reunió la tarde 
del lunes, con Héctor Santana García, presidente municipal electo, con el  fin de 
presentarle el contenido del Programa de Ordenamiento Ecológico Participativo 
Local del municipio de Bahía de Banderas, y que es un referente a nivel nacional

Se hará justicia dice la alcaldesa

Mirtha ‘N’ inició obras ficticias 
mientras buscaba la reelección 

** La actual presidenta de Bahía de Banderas Lía Castro Díaz de León se comprometió a 
dar justicia a pobladores afectados por los arranques falsos de obras.

Incansable promoción

Continúa Puerto Vallarta 
su oferta a nivel nacional

** Por segundo año consecutivo, se difundieron sus atractivos en 
importantes ciudades a través del evento “¡Qué Pez!”, el cual ofrece 
una probadita del destino.

Esto es lo que recomienda un experto de Mayo Clinic

¿Estresado por el tiempo 
de pantalla de su hijo?

Brindaron atención durante pandemia

Basificará la federación a 19 
mil trabajadores de la salud  
* Se cumple un compromiso y reciben certeza laboral en una 

institución federal como IMSS-Bienestar, señala director general 
del IMSS, Zoé Robledo

Con una inversión de 82 mdd y la generación de 3 mil empleos

 Inaugura Gobierno de Jalisco la 
segunda planta manufacturera 

de USI México en Tonalá

Meridiano Puerto Vallarta

El Consejo Municipal para la 
Cultura y las Artes de Puerto 
Vallarta, aprobó la creación de un 
directorio de artistas del municipio 
el cual será publicado en el portal 
web del Instituto Vallartense de 
Cultura (IVC), con el objetivo de 
que tenga una difusión nacional e 
internacional.

En sesión encabezada por el 
alcalde interino, Francisco José 
Martínez Gil, la directora del IVC, 
Brenda Janeth Díaz Flores, detalló 
que el directorio estará dividido en 
las diferentes expresiones artísticas, 
e incluirá la trayectoria y los 
principales trabajos de los artistas 
que consientan formar parte del 
proyecto, así como sus datos de 
contacto.

Es decir, será una herramienta 
de consulta para que las personas 
interesadas puedan encontrar los 
datos de artistas y agentes culturales 
de la localidad.

Los integrantes del Consejo 
también autorizaron la realización 
de mesas de trabajo para la 
definición de proyectos. La directora 
del IVC puntualizó que el objetivo 
es que en el tiempo que resta a la 
presente administración se deje 
un precedente del positivo trabajo 
que se ha realizado en el área y 
la intención es que los proyectos 
seleccionados tengan continuidad 
en el siguiente periodo.

Algunos proyectos mencionados 
son el museo del municipio, la 
intervención cromática del Centro 
Histórico, creación de la oficina 
de la crónica municipal y archivo 
histórico, rescate de los restos 
prehispánicos de Aztatlán (en 
Ixtapa), creación de un espacio para 
exposiciones de artistas locales, 
creación de un festival de narración 
oral, rescate del laboratorio 
fotográfico del Cuale, entre otros.

El presidente municipal, 
Francisco José Martínez Gil, 
informó que se han logrado pasos 
importantes en el tema de la zona 
arqueológica de Aztatlán, a través del 
Instituto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH) y los propietarios 
de los terrenos han accedido a que 
inicien los trabajos, de tal forma que 
el siguiente paso es conseguir los 
recursos para el proyecto. Apuntó 
que es necesario diversificar los 
atractivos de Puerto Vallarta como 
destino turístico para abrir nuevos 
mercados y la zona arqueológica 
sería trascendental.

En otro punto, Díaz Flores 
informó que el 30 y 31 de agosto 
Puerto Vallarta será sede del 
segundo encuentro de directores de 
cultura de municipios de Jalisco, que 
promueve la Secretaría de Cultura 
del estado.

En la sesión también fue 
aprobado el informe de actividades 
del último año, presentado por la 
directora del IVC.

Meridiano Bahía de Banderas

La Secretaría del Medio Ambiente y 
Recursos Naturales avaló la participación 
de la Universidad de Guadalajara, a través 
del CUCosta; tras los resultados obtenidos. 
Pocos municipios en el país cuentan con 
un Programa de esta magnitud como 
Bahía de Banderas 

El Dr. Jorge Téllez López, rector del Centro 
Universitario de la Costa, de la Universidad 
de Guadalajara, se reunió la tarde el lunes 
15 de julio, con Héctor Santana García, 
presidente municipal electo, a fin de 
presentarle el contenido del Programa 
de Ordenamiento Ecológico Participativo 
Local del municipio de Bahía de Banderas, 
y que es un referente a nivel nacional. 

Durante su encuentro en las 
instalaciones del centro universitario, el 
Dr. Téllez López explicó la importancia 
de dicho documento que se realizó con 
bases científicas, pero sobre todo con 
la participación de distintos sectores 
ciudadanos del municipio, quienes 
expresaron sus inquietudes sobre el 
ordenamiento en su territorio.

Quedó de manifiesto que aún hace 
falta concluir el proceso de POEPL en 
Bahía de Banderas, con algunos trámites y 
actuaciones que corresponden al Gobierno 
Municipal. Como la realización de una 
consulta pública y aprobarlo en el pleno 
del Cabildo.

Sin embargo, ya no alcanza el tiempo 
para las actuales autoridades municipales. 

Por eso la importancia de este encuentro 
entre el Rector del CUCosta y el alcalde 
electo. 

En breve, se llevará a cabo otra reunión, 
donde estarán presentes los investigadores 
universitarios que participaron en la 
elaboración del Programa y el equipo 
técnico del próximo Gobierno de Bahía 
de Banderas, a fin de conocerlo a fondo y 
aclarar posibles dudas. 

Ambos coincidieron en que han 
pasado muchos años, sin que haya un 
debido ordenamiento y desarrollo urbano, 
así como del medio ambiente, por lo 
que con el Programa de Ordenamiento 
Ecológico Participativo Local en Bahía de 
Banderas, ofrece una gran oportunidad 
de trascender en estos temas

*  En este periodo de 
vacaciones donde las 
infancias pueden pasar más 
tiempo en las pantallas de 
dispositivos inteligentes, la 
Dra. Nusheen Ameenuddin, 
pediatra de Mayo Clinic 
en Rochester, Minnesota, 
comparte algunas 
recomendaciones para 
facilitar el manejo del uso 
de la tecnología por parte de 
las familias.

Redacción

Es natural que padres y cuidadores se preocupen 
por el tiempo de pantalla que reciben sus hijos, 
especialmente cuando las pantallas digitales 
están en todas partes, incluso en las escuelas. 
La Dra. Nusheen Ameenuddin, pediatra de 
Mayo Clinic en Rochester, Minnesota, comparte 
algunas recomendaciones para facilitar el 
manejo del uso de la tecnología por parte de las 
familias.

“Lo que desearía que todos los padres 
supieran es que las pantallas no son ni buenas 
ni malas”, dice la Dra. Ameenuddin. “Todo 
depende de cómo las usa.”

La Dra. Ameenuddin dice que no hay 
evidencia de que los programas de televisión 
o el tiempo de pantalla para niños pequeños 
tengan algún beneficio. Por lo tanto, es mejor 
tratar de evitar el tiempo de pantalla para niños 
menores de 2 años, con la excepción de las 
videollamadas con abuelos u otros familiares.

“Para los niños de entre 2 y 5 años, no 
sobrepase el límite de, más o menos, una hora 
de contenido educativo de alta calidad; lo ideal 
es que sea contenido con poco o ningún tiempo 
comercial”, aconseja.

Para niños de 5 años en adelante, esta 
situación es un poco más flexible.

“Cuando los niños tienen 5 años o más y están 
en la escuela, solíamos recomendar no más de dos 
horas de tiempo frente a la pantalla por día de 
contenido no educativo”, dice la Dra. Ameenuddin. 

“Pero entendemos que es una tarea difícil de 
realizar. Y, a menudo, los niños están utilizando 
las pantallas por razones realmente buenas, 
para hacer el trabajo escolar. Con eso, lo que 
empezamos a recomendar es para asegurarse de 
que las pantallas no están tomando el lugar de 
otras actividades importantes, como el trabajo 
escolar, las actividades físicas y, principalmente, 
el momento de acostarse.”

“Hay un beneficio potencial de contenido 
educativo de alta calidad para los niños en 
edad preescolar. Hay programas maravillosos 
que existen desde hace décadas y que están 
realmente enfocados en enseñar a los niños”, 
dice la Dra.

La Dra. Ameenuddin afirma que un poco 
de televisión de alta calidad puede ayudar a los 
niños a aprender sobre otras personas y culturas.

“En realidad, hay un estudio realizado sobre 
esto, y por mucho que hablemos de cómo no 
queremos pasar mucho tiempo frente a las 
pantallas, hay un beneficio detrás de esto”, dice 
la Dra. Ameenuddin. “Puede haber una mayor 
diversidad. Cuando los niños ven a niños de otros 
orígenes jugando entre ellos, es más probable 
que digan, cuando se les muestra a un grupo 
de imágenes, que pueden querer jugar con un 
niño de un contexto diferente al que están 
acostumbrados o de su propio contexto.”

Redacción 

El director general del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo, informó que, 
en cumplimiento del compromiso del gobierno 
federal, 19 mil 57 trabajadores de la salud que 
brindaron atención durante` la pandemia de 
COVID-19 serán basificados en IMSS-Bienestar, 
institución que atiende a la población sin 
seguridad social.

Durante la conferencia de prensa que encabezó 
en Palacio Nacional el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, Zoé Robledo reportó que se trata de 
personal que tenía contratos precarios, eventuales, 
sin prestaciones y con sueldos inferiores a los del 
tabulador federal.

“Ya hay un avance importante porque se ha 
basificado a siete mil 123 en la Ciudad de México y 
en el estado de Guerrero, que es donde iniciamos.”

Señaló que a partir del 1° de agosto inicia la 
basificación de otros 11 mil 934 trabajadores de 
22 entidades, muchos de ellos contratados por 
el entonces Instituto de Salud para el Bienestar 
(Insabi), “para que nos sigan ayudando como lo 
hicieron de manera tan comprometida durante 
la pandemia y lo hagan con una certeza laboral, 
una base de una institución federal que es el IMSS-
Bienestar”.

Destacó que una de las acciones más 
importantes de la federalización de los servicios 
de salud ha sido que los hospitales que antes 
eran de la Secretaría de Salud de los gobiernos de 
los estados y que han sido transferidos al IMSS-
Bienestar, cuenten con suficiente plantilla de 
médicas y médicos especialistas.

Informó que entre 2021 y 2022 se sumaron 
siete mil nuevos médicos especialistas, y este año 
se publicó una nueva convocatoria que incluye 
seis especialidades troncales: Cirugía, Anestesia, 
Pediatría, Gineco-Obstetricia, Medicina Interna y 
Urgencias.

Reportó que, en un primer grupo de 282 
hospitales en zonas rurales o de alta marginación 

que tenían menos plantilla de personal, 
actualmente hay un total de mil médicos que ya 
laboran, a los que se les han sumado también 
médicos cubanos.

“Por eso es tan importante esta colaboración 
que tenemos con el gobierno de Cuba, porque en 
el último convenio, además de los 950 médicas y 
médicos que ya están laborando en 23 estados 
del país, se están sumando dos mil 700 de 
especialidades como Medicina Interna, Pediatría 
y Medicina de Urgencias. Con esto vamos a lograr 
que estos hospitales tengan en promedio una 
plantilla de 12 médicas y médicos.”

Destacó que, para reforzar el primer nivel de 
atención, se han sumado dos mil 800 médicas 
y médicos generales a los centros de salud de 
IMSS-Bienestar, algunos de los cuales sólo tienen 
un consultorio y carecían de personal para dar 
atención de lunes a domingo.

También informó que continúa abierta la 
convocatoria para la contratación de personal de 
enfermería, la cual incluye tres mil 646 vacantes: 
mil 27 de auxiliares de enfermería y dos mil 619 de 
enfermería general en 27 entidades.

“Vamos muy bien, ha tenido muy buena 
respuesta, tenemos ya 18 mil personas 
participando y está abierta esta convocatoria 
hasta el 22 de julio”, dijo.

 * El estado brinda una 
excelente ubicación 
para conectar con EU, su 
principal socio comercial, 
durante el primer semestre 
del año han llegado a 
Jalisco inversiones de Gettel, 
ITALIKA y YOFC

Meridiano/Guadalajara

Como parte de los resultados de las diversas 
estrategias para la atracción de inversiones que 
ha impulsado el Gobierno del Estado a través de la 
Secretaría de Desarrollo Económico (SEDECO), hoy 
en conjunto con Universal Scientific Industrial 
de México (USI de México) se inauguró su segunda 
planta manufacturera en Tonalá, Jalisco.    Esta 
planta arranca con una inversión de 82 millones 
de dólares (mdd) y generará  3,000 nuevos empleos. 
USI se especializa en el desarrollo y fabricación 
de productos electrónicos para aplicaciones 
en diferentes industrias, como automotriz, 
electrónica de consumo y comunicaciones. 
Además cuenta con 30 sitios de manufactura 
distribuidos en cinco continentes y es el proveedor 
número uno a nivel global de tecnología de 
miniaturización.

“En el estado tenemos una visión a largo plazo 
donde estamos ciertos de que la innovación y 
la alta tecnología son parte de nuestro ADN. La 
manufactura, el trabajo de calidad, el talento y 
la unión de la triple hélice funcionan para que 
más empresas como USI, que han depositado 
su confianza en el estado, puedan seguir 
creciendo, expandiéndose y generando nuevas 
oportunidades en nuestra entidad comentó 
Roberto Arechederra, Secretario de Desarrollo 
Económico de Jalisco.   Jalisco brinda una 
excelente ubicación geográfica que ofrece un 
acceso a la cadena de suministro de materiales 
a nivel mundial, así como a los mercados de 
América del Norte, además de un fácil acceso a la 
infraestructura vial del país para conectar con la 
mayoría de las ubicaciones de los clientes dentro 
de México y en Estados Unidos.

  Bernardo Santos, gerente general de las 
plantas de Guadalajara y Tonalá, compartió su 
misión para las nuevas instalaciones, enfatizando 
el compromiso con la innovación, la calidad y el 

compromiso con la comunidad. “Nuestra misión 
en el sitio de Tonalá es fomentar un entorno de 
colaboración donde la tecnología de vanguardia 
y el talento local se unan para impulsar el éxito y 
contribuir al desarrollo económico de la región”.   
Por su parte, Matthew Behringer, vicepresidente 
corporativo senior de COD y gerente general de 
operaciones de América del Norte, afirmó: «Tonalá 
representa un paso fundamental en nuestras 
operaciones en América del Norte, lo que nos 
permite mejorar nuestras capacidades de servicio 
y satisfacer mejor las necesidades de nuestros 
clientes en este mercado dinámico».  

En representación del corporativo de USI, 
Clement Chen, vicepresidente Senior Corporativo 
de GS&S/COD, expuso los objetivos estratégicos 
de la empresa en materia de sustentabilidad y 
la importancia de México en ese marco.   “Como 
miembro responsable de nuestra alianza de 
empresas sustentables para la responsabilidad 
social empresarial, USI prioriza los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible a través de cuatro estrategias 
claves: bajas emisiones de carbono, economía 
circular y colaborativa e inclusión. En 2023, nuestra 
planta de GDL logró un ratio de electricidad verde 
del 100%. El programa de sostenibilidad pronto se 
extenderá a nuestra fábrica de Tonalá, reforzando 
nuestra dedicación a las prácticas comerciales 
responsables y la gestión ambiental”, agregó. 

La compañía USI instaló su primera planta de 
manufactura en Jalisco, en 1997.   Durante el primer 
semestre del año, las nuevas inversiones que han 
llegado a Jalisco son: Gettel, con 80 millones de 
dólares (mdd); ITALIKA, con 500 millones de pesos 
(mdp); y YOFC, con una inversión de 341 mdp.
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De la Secundaria Alí 
Chumacero

Amadrina 
Lía Castro 

Díaz de León 
a generación 

2021-2024 
** La presidenta municipal 

de Bahía de Banderas 
amadrinó a más de 
130 alumnos de la 
escuela secundaria Alí 
Chumacero, en San José 
del Valle.

Meridiano Bahía de Banderas

Meridiano Puerto Vallarta

Para dar continuidad a los trabajos de 
actualización del Reglamento de Gestión y 
Ordenamiento Territorial del Municipio, este 
martes se llevó a cabo la segunda mesa de trabajo 
del presente año, de las comisiones de Planes y 
Programas y de Legislación y Trámites del Consejo 
Municipal de Desarrollo Urbano, donde se dieron 
a conocer los avances que se tienen al respecto y 
se analizaron otros temas importantes de este 
instrumento.
La reunión estuvo encabezada por la arquitecta 
Adriana Guzmán Jiménez, directora de Desarrollo 
Urbano y Medio Ambiente del Ayuntamiento, 
y secretaria técnica de este consejo, en la que 
participaron integrantes de dichas comisiones 
y miembros del organismo, quienes dejaron 
de manifiesto su interés por entregar dicha 
reglamentación antes de que finalice la actual 
administración municipal.
Al respecto, la funcionaria explicó que en lo que va 
de esta administración se han celebrado 21 sesiones 
del organismo, 14 de ellas con quórum legal, en las 
que se ha analizado el reglamento en cuestión, que 
a su vez ha sido revisado casi en su totalidad por 
los consejeros, no sólo por los integrantes de las 

comisiones correspondientes.
Indicó que ya se han hecho las adecuaciones 
necesarias al documento, y actualmente se trabaja 
en la tabla general de compatibilidades en la que se 
busca dejar más claras las condiciones de los usos de 
suelo y las compatibilidades que tienen en algunos 
giros. “Es una tabla esencial para los planes parciales, 
que está un poco ambigua actualmente y es la que se 
está estudiando”, precisó.
Guzmán Jiménez agregó se lleva un buen avance 
en este tema, ya que en sesiones anteriores se han 
analizado los diferentes giros y las adecuaciones 
que en esta ocasión se discutieron, tras retomar las 
mesas de trabajo que por la veda electoral se habían 
suspendido.

“Nos llevamos la tarea de empaparnos nuevamente 
y traernos en la siguiente sesión, ya bien analizados 
todos los temas y las compatibilidades para cerrar 
este documento”, comentó, y añadió que acordaron 
reunirse cada quince días para concluir dicho 
reglamento y ver la posibilidad de que se apruebe en 
esta administración.
Apuntó que se ha hecho un buen trabajo por parte 
de los consejeros, todos ellos representantes de la 
sociedad civil, organismos no gubernamentales, 
colegios de arquitectos e ingenieros, instituciones 
educativas, de colonos, entre otros. “Me quedo con 
una buena visión del trabajo que se está haciendo, 
de mucha gente con mucha apertura y seguiremos 
trabajando lo que resta de la administración”.
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Analizan el Reglamento de Gestión y Ordenamiento Territorial del Municipio

Contará Puerto Vallarta con desarrollo urbano consensuado
** Ha sido un buen trabajo por parte de los consejeros, todos ellos representantes de la sociedad civil, 

organismos no gubernamentales, colegios de arquitectos e ingenieros, instituciones educativas, de 
colonos, entre otros, destacó la arquitecta Adriana Guzmán Jiménez, directora de Desarrollo Urbano y 
Medio Ambiente del Ayuntamiento

Aquí te las decimos

Conoce las zonas de riesgo al viajar 
por carretera GDL-Puerto Vallarta

** Ahora que ha comenzado el periodo vacacional de verano, 
es preciso conocer las zonas de riesgo que existen sobre las 
carreteras, sobre todo si te trasladas de la ciudad de Guadalajara 
hacia Puerto Vallarta.

Continúa pendiente la tarea

Homicidios, lo que más nos ha 
costado disminuir, reconoce AMLO

** Pese a resaltar  que en su administración disminuyeron los delitos 
graves, el presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció que 
a su gobierno se le ha dificultado frenar los homicidios. 

Afecta a comunidades enteras

Erosión y sobreexplotación de acuíferos 
generan una mala calidad del agua

 **   Debido a la escasez de agua, estas prácticas se han vuelto más 
comunes; sin embargo, esto aumenta la presencia de elementos 
como el arsénico, dañino para la salud

Redacción

La Presidenta Municipal de Bahía de Banderas, 
Lía Saraí Castro Díaz de León, fue elegida como 
madrina de la generación 2021-2024 de la 
Escuela Secundaria Alí Chumacero, ubicada en 
la localidad de San José del Valle.

En un emotivo evento llevado a cabo al 
interior del plantel educativo, la alcaldesa 
reconoció el esfuerzo de los alumnos que 
concluyeron con éxito una etapa más en 
su vida, además de que también pidió un 
aplauso para los padres de familia, el personal 
administrativo y docente de la institución.

“Desde el décimo primer ayuntamiento 
queremos reconocer el esfuerzo de todos los 
alumnos y de los padres de familia, sigamos 
apoyando e incentivando la preparación 
académica y saben que cuentan conmigo, 
dentro y fuera de la administración”, dijo la 
presidenta.

A manera de regalo, Lía Castro entregó a 
cada graduado un termo y los motivó a seguir 
adelante con su preparación académica, que 
es el arma más importante que tienen para su 
futuro.

Meridiano/A. Quadratin

Organismos de emergencia y rescate se 
encuentran desplegados por la República 
Mexicana y uno de ellos es la Comisión Nacional 
de Emergencias, organismo civil y autónomo que 
auxilia de manera voluntaria a las personas. 

«Los tramos que hemos reconocido como 
problemáticos en esta temporal de lluvias 
que ha traído reblandecimiento del terreno, 
en la autopista Guadalajara-Tepic, por Plan de 
Barrancas, cuando llueve la superficie se vuelve 
derrapante y ahí suceden múltiples volcadoras y 
choques», informó Clara Ivette Ortega, delegada 
regional de la Comisión Nacional de Emergencias, 
con sede en Bahía de Banderas, Nayarit.

Hay varios tramos que les están dando 
mantenimiento, añade la delegada de la CNE, toda 
vez hay lugares con reducción de carriles, después 
de Plan de Barrancas a Ixtlán del Río, por lo que la 
carga vehicular se vuelve un poco más lenta.

«En el entronque de la autopista Guadalajara-
Tepic, hacia Compostela-Puerto Vallarta, 
recientemente se ha desbordado un arroyo y se 
genera un encharcamiento enorme en la zona, 
que es muy peligroso, pasa por debajo del puente 
de la autopista. Los que van a Vallarta tal vez no les 

afecte, pero si hubiera algún cierre de circulación 
eso sí lo van a resentir», añadió.

Ya sea si te trasladas al norte, hacia Tepic o San 
Blas, o al sur, a la Riviera Nayarit y Puerto Vallarta, 
existen también zonas de riesgo sobre la carretera 
Federal 200.

«En lo que es la carretera Federal 200, en el 
tramo de Compostela, son leves algunos deslaves 
que se presentan, algunos otros de gravedad de 
Compostela a Mesillas. Ya hemos tenido caídas de 
árboles entre el kilómetro 40 al 55”.

“En lo que corresponde a Bahía de Banderas, 
en tramo de riesgo comprende desde Lo de Marcos 
hacia San Pancho y Sayulita, donde puede haber 
también derrumbes, deslaves o árboles caídos“, 
detalla la delegada regional de la Comisión 
Nacional de Emergencias.

“En lo que respecta a la autopista nueva, ahí, se 
han ubicado zonas donde se presentan derrumbes 
y deslaves, además de que hay tramos en los que 
se reduce los carriles por obras de mantenimiento 
y construcción”, añade Clara Yvette Ortega.

Recuerde que respetar los límites de velocidad, 
manejar sin los efectos del alcohol o algún 
enervante, así como ser prudente al volante, 
garantiza un mejor traslado y, con ello, el disfrute 
de estas merecidas vacaciones

Meridiano/A. Quadratin

En conferencia matutina de este martes, el 
mandatario federal admitió que en su gestión se 
lograron bajar los niveles de algunos delitos 
como secuestro, sin embargo, sigue pendiente 
el homicidio. “Lo que más nos ha costado, pero 
ha habido disminución, son los homicidios. 

Pero en delitos graves como el secuestro, 
tenemos una disminución del   70 por ciento, 
eso prácticamente se controló”, dijo en Palacio 
Nacional.

Lo anterior, luego de ser cuestionado por 
los recientes casos de incendios en negocios 
de Coatzacoalcos, Veracruz, ante el temor 

de empresarios y la incertidumbre sobre las 
pérdidas materiales.

 “Vamos a pedirle a Rosa Icela Rodríguez que 
lo vea, en Veracruz se ha avanzado bastante en 
combatir la delincuencia, así se demuestra 
con los datos, son menos homicidios, menos 
robo, menos secuestros, sí se compara el 
gobierno de Cuitláhuac con el gobierno 
anterior, es notorio y demostrable, de que hay 
una disminución en la incidencia delictiva en 
el caso de Veracruz, nada que ver con la época 
anterior. 

Sin embargo, sigue habiendo inseguridad, 
violencia y hay delitos, no solo en Veracruz si 
no a nivel nacional que dañan mucho y que 
nos están costando trabajo”, reiteró.

El arsénico en el agua potable 
representa un grave problema 
de salud pública en México, 
afectando a comunidades 
enteras y poniendo en riesgo la 
vida de millones de personas. 
Aunque incoloro, insípido y sin 
olor, el arsénico es altamente 
tóxico y puede causar una 
variedad de enfermedades, 
incluyendo cáncer de piel, 
pulmones, vejiga, riñones, 
padecimientos cardiovasculares 
y trastornos del desarrollo 
infantil.

La erosión y la 
sobreexplotación de acuíferos, 
debido a la escasez de agua que 
ha llevado a una perforación 
más profunda, contribuye a 
que este elemento pase del 
suelo a las aguas subterráneas, 
convirtiéndose en un enemigo 
silencioso. Datos de la Red 
Nacional de Medición de la 
Calidad del Agua (Renameca), 
indican que el 57.2% del 
agua subterránea cuenta con 
partículas de coliformes fecales, 
metales pesados, nitratos, 
arsénico y sólidos disueltos.

«Entendemos la urgencia de 
abordar el arsénico en el agua 
potable de manera eficiente y 
sostenible», comenta Leandro 
Barrionuevo, Co-Founder de 
PURA, empresa dedicada a la 
purificación del agua. «Voltear 
a ver tecnología basada en 
aluminosilicato sintético 
activado es una solución muy 
viable en el mercado, que permite 
eliminar selectivamente el 
arsénico. Integrar también 

microfiltración, ultrafiltración, 
nanotecnología de adsorción 
y ósmosis inversa, además de 
contemplar pretratamiento 
como desinfección y 
ablandamiento en soluciones de 
purificación, son innovaciones 
que deben impulsarse.»

La microfiltración 
y la ultrafiltración son 
tecnologías avanzadas de 
purificación del agua que 
utilizan membranas con poros 
extremadamente pequeños 
para eliminar contaminantes. 
La microfiltración retiene 
partículas en suspensión y 
microorganismos, mientras que 
la ultrafiltración va un paso más 
allá, eliminando bacterias, virus 
y otras partículas ultrafinas.

La nanotecnología de 
adsorción emplea materiales 
a escala nanométrica que 
actúan como imanes para 
atraer y retener contaminantes 
específicos, como metales 
pesados y compuestos 
orgánicos. Por otro lado, la 
ósmosis inversa es un proceso 
que utiliza una membrana 

semipermeable para eliminar 
sales y minerales disueltos en 
el agua, aunque es muy efectiva 
para ciertos contaminantes, su 
alto consumo energético y la 
producción de agua residual 
hacen que sea más adecuada 
para la desalinización y no tanto 
para la eliminación selectiva de 
arsénico, donde la tecnología 
de aluminosilicato ofrece 
una solución más eficiente y 
sostenible.

Estas tecnologías aseguran 
una alta calidad del agua tratada, 
proporcionando una barrera 
efectiva contra una amplia gama 
de contaminantes. Además, 
también se pueden integrar 
en soluciones que llevan agua 
purificada a puntos adicionales 
como refrigeradores, cafeteras 
profesionales y dispensadores, 
y el sistema de recirculado de 
agua, optimizando al máximo el 
uso de cada gota purificada.

La presencia de arsénico en 
el agua de uso doméstico ha 
sido alertada por investigadores 
de la UNAM desde hace por lo 
menos cinco años y en regiones 
hídricas de estados como 
Zacatecas, Querétaro, San Luis 
Potosí, Sinaloa y Aguascalientes, 
ha aumentado el registro de este 
elemento. “PURA ha colaborado 
con varias municipalidades 
en México para implementar 
soluciones industriales que 
ayuden a su eliminación, 
beneficiando a comunidades 
locales y mejorando la calidad 
de vida de miles de personas”, 
agrega Barrionuevo.
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PARTEAGUAS
La campaña electoral de las presidenciales de 
noviembre en Estados Unidos tiene una nueva 
imagen icónica: Donald Trump, momentos después 
de evitar por poco una lesión grave o la muerte por las 
balas de un asesino, de pie con el puño en alto, líneas 
de sangre en el rostro y una bandera estadounidense 
ondeando al viento detrás de él.

“¡Luchen! ¡Luchen! ¡Luchen!”, exclamó el 
expresidente mientras algunos de los partidarios, 
que momentos antes habían temido por sus vidas, 
comenzaban a vitorear.

El derramamiento de sangre en Pensilvania 
dejará una marca duradera en la psiquis 
estadounidense, perforando la apariencia de 
seguridad de los niveles más altos de la política 
presidencial: controles magnéticos, limusinas 
a prueba de balas y agentes del Servicio Secreto 
fuertemente armados.

Ni siquiera los expresidentes están aislados de 
la violencia que puede estallar en la vida cotidiana 
estadounidense.

En un discurso poco habitual desde el Despacho 
Oval el domingo por la noche, el presidente del país, 
Joe Biden, pidió a los estadounidenses que bajaran la 
temperatura en torno al debate político.

“Nunca debe ser un campo de batalla y, Dios no lo 
quiera, un campo de exterminio”, advirtió.

“No importa cuán fuertes sean nuestras 
convicciones, nunca debemos caer en la violencia”.

El ataque ya es parte del debate partidista: 
numerosos republicanos se han pronunciado para 
condenar al presidente Biden y a los demócratas por 
crear un entorno retórico que consideran propicio 
para la violencia.

Apuntan a advertencias nefastas pronunciadas 
por algunos demócratas de que el expresidente se 
convertirá en un dictador y en una amenaza para la 
democracia como ejemplos del lenguaje acalorado 
que podría inspirar a un asesino.

En particular, destacan los comentarios filtrados 
que el presidente supuestamente hizo en privado a 
donantes la semana pasada sobre la necesidad de 
intensificar los ataques al historial del expresidente 
y de colocarlo en el blanco.

“Han tratado de eliminarlo de muchas otras 
maneras, financieramente, han tratado de 
encerrarlo en la cárcel”, dijo sobre su padre Donald 
Trump Jr en una entrevista televisiva el domingo. “Es 
como si les encantara que esto sucediera”.

 Sin embargo, al menos hasta ahora, los motivos 
y las afiliaciones políticas del presunto atacante, 

Thomas Matthew Crooks, un residente de Pensilvania 
de 20 años, están en duda.

En última instancia, eso podría plantear un 
desafío a la narrativa partidista fácil.

El hijo mayor del expresidente añadió que, tras el 
intento de asesinato, los de izquierda ya no pueden 
acusar al expresidente de ser culpable del ataque del 
6 de enero de 2021 al Capitolio de Estados Unidos.

Ese violento episodio tuvo lugar horas después 
de que Trump, que todavía era presidente, celebrara 
un mitin a pocas decenas de manzanas de distancia, 
cuestionando los resultados de las elecciones de 
2020.

Sus acciones ese día llevaron al inicio de un 
juicio político contra Trump en la Cámara de 
Representantes (fue absuelto por el Senado) y, más de 
un año después, a la acusación formal por parte de 
un fiscal especial designado por el fiscal general de 
Estados Unidos.

Si el tiroteo de Pensilvania apacigua esta línea de 
críticas de los demócratas, será sólo una de las formas 
en que habrá reconfigurado fundamentalmente 
esta campaña presidencial.

Otras pueden quedar claras en el transcurso de la 
Convención Nacional Republicana, que comenzó el 
lunes en Milwaukee.

El fallido ataque al expresidente se relaciona con 
varios temas que la campaña del expresidente ya 
estaba planeando para la reunión cuatrienal, que 
culminará con Trump subiendo al escenario para 

aceptar la nominación de su partido el jueves por la 
noche.

El primero es que podría dar un impulso a 
la política de agravio y persecución que ha sido 
un foco central de sus discursos en los mítines y 
publicaciones en las redes sociales.

“En realidad no me persiguen a mí; te persiguen 
a ti”, es un estribillo común de Trump, en camisetas, 
vallas publicitarias y calcomanías en los autos. “Yo 
solo estoy en el camino”.

Ese mensaje caerá con nueva fuerza después 
de que el expresidente y su multitud de partidarios 
fueran atacados a tiros.

Las legiones de seguidores de Trump –muchos 
de los cuales lo apoyan como si fuera un héroe 
casi mesiánico– tendrán aún más razones para 
identificarse con un hombre que casi perdió la vida 
estando frente a ellos.

El roce del expresidente con la muerte y los 
posteriores actos de desafío sangriento están en 
línea con el contraste que la campaña de Trump 
tratará de establecer en la convención de esta 
semana entre la masculinidad y la fuerza robustas 
que representan su candidato y su partido frente a 
sus débiles oponentes.

La edad y las capacidades del presidente Biden 
han perseguido su campaña durante meses y 
provocaron una crisis de confianza demócrata en su 
esfuerzo por la reelección después de un desempeño 
sorprendentemente pobre en el debate presidencial 

hace poco más de dos semanas.
El ataque del sábado y la respuesta de Trump 

permitirán a los republicanos poner ese contraste 
en claro relieve en los próximos días.

Los demócratas han pasado las últimas dos 
semanas en una angustiada introspección sobre el 
futuro político de su presidente. Ahora tienen una 
nueva serie de preocupaciones.

En cierto modo, el intento de asesinato puede 
terminar proporcionando un salvavidas político a 
Biden, dado que el foco se ha alejado drásticamente 
de su lucha vinculada a su edad y los intentos 
internos de derrocarlo.

Pero la estrategia de reelección del presidente 
–que se basa en retratar a Trump como un peligro 
para la nación si vuelve a ser mandatario– podría 
verse seriamente obstaculizada si el público 
estadounidense se muestra hostil hacia las críticas 
directas contra el expresidente.

La campaña de Biden ya retiró toda la publicidad 
negativa dirigida al expresidente, para que no se 
considere inapropiada dado el estado de ánimo 
nacional.

El presidente también reprogramó un viaje a 
Texas previsto para el lunes.

Sin embargo, es solo una pausa, y los demócratas 
tendrán que volver a la ofensiva si esperan borrar la 
estrecha ventaja que tiene el expresidente.

Esa ventaja, pequeña y no insuperable, pero aun así 
significativa, se ha mantenido estable durante meses, 
incluso cuando la política nacional se ha visto sacudida 
por un flujo aparentemente interminable de noticias 
sin precedentes.

El juicio y la condena del expresidente, una serie 
de decisiones históricas de la Corte Suprema, el fracaso 
del debate de Biden: nada de esto parece haber movido 
la aguja política estadounidense en lo que ha sido, y 
parece estar destinada a seguir siendo, una nación 
profundamente dividida.

Si bien se ha hablado mucho sobre cómo esta 
campaña presidencial ha cambiado drásticamente 
por el intento de asesinato, no hay garantía de que 
la carrera no regresará al punto de empate en los tres 
meses anteriores al día de la elección.

Sólo que ahora los demócratas tienen menos 
tiempo, menos ventaja económica y menos oxígeno 
político para inclinar la dinámica electoral a su favor.

Sin embargo, lo que la tragedia del sábado demostró 
más claramente es que las expectativas y las narrativas 
políticas pueden cambiar en cuestión de segundos.

*con información de BBC Mundo
@salvadorcosio1

Nalifka aroma de Rusia
El exterminio de la dinastía Románov

Rajak B. Kadjieff / Moscú, Rusia

*La eliminación de los parientes zaristas empezó en 1918.
*La familia del zar y la duquesa Elizaveta, entre las víctimas.
*Situación caótica, según la versión de Natalia Zikova.
*Aristócratas y otros personajes emprendieron al exilio
*En 1919 ya habían muerto cuatro grandes príncipes.
“Son tiempos en que no existe la piedad”: Julius Mártov.

En el fatídico año de 1918, reciente la 
victoria revolucionaria en Rusia, al empezar 
el exterminio de la dinastía Románov, las 
masacres de la ex familia imperial iniciaron 
-con consultar a las autoridades de entonces- 
con la eliminación, entre otros, de la gran 
duquesa Elizaveta Fiodorovna, hermana de la 
zarina Alexandra, llamada Alix familiarmente.

Esta versión la ofrece y la explica Natalia 
Zíkova, historiadora del Instituto Regional 
de los Urales, con sede en Ekaterinburgo. “Se 
optó por esa alternativa porque la situación 
en aquellos momentos era caótica”.

El 18 de julio de 1918, al día siguiente del 
fusilamiento de la familia imperial, Elizaveta 
Fiódorovna fue arrojada a una mina cerca de 
Alapáievsk, y para asegurarse de que acabaron 
con ella, los milicianos del Sóviet de los Urales 
lanzaron granadas en su interior.

Después de fusilar al zar, a su esposa, a su 
hijo Alexei y a sus hijas Olga, Tamara, María 
y Anastasia Románov, los bolcheviques de 
Alapáievsk dijeron que los aristócratas habían 

huido y anunciaron oficialmente que el 
Ejército Blanco los había “secuestrado usando 
un avión”.

Mientras que algunos miembros de la 
familia Romanov murieron en el centro de 
Rusia, otros fueron asesinados en Petrogrado 
-la antigua San Petersburgo- por orden del 
gobierno bolchevique, y para enero de 1919 ya 
había asesinado a cuatro grandes príncipes, 
entre ellos el tío de Nicolás II, todos enterrados 
en una fosa común.

Julius Mártov, un socialista no bolchevique, 
se enfureció después de la ejecución y escribió 
en un artículo titulado “¡Qué vergüenza! ¡Qué 
infamia!”: “¡Qué infamia tan innecesaria y 

violenta está golpeando a la Revolución! Son 
tiempos en los que no existe la piedad”.

Hubo otros parientes que fueron 
salvados gracias a la suerte, como Gabriel 
Konstantínovich Románov, hijo del primo de 
Nicolás II, quien iba a ser fusilado ejecutado 
junto con estos cuatro príncipes en San 
Petersburgo.

Estaba enfermo de tuberculosis y lo salvó su 
esposa Antonina Nesteróvskaia, que conocía 
a Maxim Gorki, el escritor simpatizante 
del movimiento bolchevique, conocido 
ampliamente por ser amigo personal de Lenin 
y de otros jerarcas revolucionarios.

Gorki escribió al líder de la Revolución: 

“Querido Vladímir Ilich. Hazme un pequeño 
pero noble favor: deja salir de la cárcel al 
príncipe Gabriel. En primer lugar, es un 
hombre bueno. En segundo lugar, está 
gravemente enfermo. ¿Por qué convertir en 
mártires a las personas?”.

Sin mayores trámites, desde sus oficinas 
en el Kremlin, Lenin dio órdenes y dejó salir al 
preso de la cárcel y enviarlo a Europa, a donde 
se fue a vivir y finalmente a morir en 1955, 
de modo tal que Gabriel Konstantínovich fue 
salvado por Maxim Gorki, el segundo mayor 
poeta de Rusia, después de Alexander Pushkin.

Gabriel no fue, ni mucho menos, el 
único superviviente, pues entre 1917 y 1918 
murieron veinte Románov más de los setenta 
con los que contaba la antigua familia del zar: 
el resto llegó a Europa y se estableció allí.

Esto no significó que sus fugas fueran 
fáciles, y es que muchos salieron de Rusia 
con las últimas tropas del Ejército Blanco 
compuesto por los residuos del zarismo en la 
evacuación de Crimea de 1920, mientras que 
otros se enfrentaron a dificultades de mayor 
riesgo.

Otro gran duque, Alexánder Mijaílovich, 
uno de los nobles que pudo abandonar 
Rusia, escribió en sus memorias: “Dos de mis 
parientes deben la vida a una asombrosa 
coincidencia: el comandante bolchevique que 
ordenó fusilarlos había sido pintor y uno de 
ellos había comprado sus cuadros. Así que no 
pudo matarlos y los ayudó a huir”.

El otro Romanov, según Alexánder, tuvo 
que huir a pie bajo una nevada indescriptible, 
llevando a su mujer embarazada a través 
del hielo del Golfo de Finlandia, y en la 
actualidad, hay unos treinta descendientes de 
los Románov en todo el mundo.

Una de ellos, la gran duquesa María 
Vladímirovna Románova, reside en España 
y su hijo Gueorgui también, casado con una 
escritora italiana, en la idea de que, como 
herederos legítimos, pueden asegurar la 
descendencia de Nicolás II.

En Madrid, ambos han hablado del rol 
de la nobleza casi extinta en el mundo 
actual y de su deseado regreso a Rusia, cuyo 
presidente, Vladímir Putin los trata bien 
y hay entendimiento, quien guardadas las 
distancias, se lleva en buenos términos con 
ellos; pero sin insinuar siquiera sobre la 
posibilidad de una restauración monárquica 
en la increíble nación de sus ancestros.

Necesaria para exportar a Estados Unidos 

Avanza la certificación 
del aguacate nayarita  

* El secretario de Desarrollo Rural del gobierno estatal advierte que 
pronto podría consolidar la petición que el gobernador Navarro 
Quintero hizo en fecha reciente al embajador de Estados Unidos en 
México, Ken Salazar

Otra vez niegan amparo a Mirta Villalvazo 
por cateos y aseguramiento de inmuebles

*  Los operativos derivaron de investigación de Fiscalía 
Especializada en Combate a la Corrupción por delitos de ejercicio 
indebido de funciones, tráfico de influencias, fraccionamiento 
ilegal de inmuebles, entre otros

Oscar Verdín Camacho/relatosnayarit 

El titular del Instituto en Nayarit

Culmina supervisión de unidades 
médicas y hospitales del IMSS

**  El doctor José de Jesús Chávez Martínez encabezó los recorridos, 
priorizando la dignificación de espacios e infraestructura 
hospitalaria para una mejor atención a la población 
derechohabiente

Playa, montaña, arqueología y espiritualidad 

Tiene Compostela una 
gran oferta turística 

 Para estas vacaciones de verano, en todo el municipio se han 
implementado diversos operativos para garantizar la seguridad 
e integridad física de los turistas y sus familias, explicó la 
alcaldesa Romina Chang Aguilar

Obtiene el reconocimiento de 
Asociación nacional

Refrenda el 
estado su 

compromiso 
con la 

ganadería

El Juzgado Tercero de Distrito en Materia Penal 
negó el amparo y protección de la justicia federal a 
la presidenta municipal con licencia por Bahía de 
Banderas, Mirta Iliana Villalvazo Amaya, respecto 
a una orden de cateo, aseguramiento de inmueble, 
inmovilización catastral y registral y colocación 
de sellos.

La resolución conocida esta semana abordaría 
un cateo autorizado por un juez de Control 
adscrito a Bahía de Banderas y materializado por 
personal de la Fiscalía General del Estado (FGE).

Mirta Iliana contaría con una suspensión 
definitiva para que los bienes asegurados no sean 
traspasados de ninguna forma por las autoridades, 
para lo cual se le requirió una garantía de 59 mil 
635 pesos.

Hace dos meses se informó en este espacio 
una sentencia similar, de negativa de amparo 
a Villalvazo, presumiblemente en cuanto los 
primeros cateos y aseguramientos realizados en el 

mes de marzo.
Respecto a la demanda de amparo que ocupa 

esta nota de información, inicialmente fue 
admitida por el Juzgado Cuarto de Distrito, sin 
embargo la remitió al Juzgado Tercero en razón del 
conocimiento previo de este tema.

De hecho, se ha precisado que en ambos 
casos los cateos y aseguramiento de inmuebles 
derivaron de la misma carpeta de investigación 
iniciada por la Fiscalía Especializada en Combate 
a la Corrupción de la FGE por los probables delitos 
de ejercicio indebido de funciones, tráfico de 
influencias, fraccionamiento ilegal de inmuebles, 
entre otros.

Mirta Iliana también cuenta con diversas 
órdenes de aprehensión y podrían abrirse nuevos 
expedientes.

* Esta información es publicada con 
autorización de su autor. Oscar Verdín Camacho 
publica sus notas en www.relatosnayarit.com 

Recibe Nayarit, el reconocimiento por ser 
un estado comprometido con el apoyo 
a los productores de ganado, informó el 
gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero, la entrega la realizó, el presidente 

de la Asociación Nacional de Criadores de 
Ganado Cebú, Óscar Thomás Obregón.

El ejecutivo estatal refrendó así, su 
compromiso para hacer de Nay arit un estado 
referente en este sector.

Fernando y Misael Ulloa 

El municipio de Compostela tiene mucho 
que ofrecer a los turistas nacionales e 
internacionales: “En Compostela tenemos 
playa, montaña y sitios arqueológicos”, declaró 

en entrevista la presidenta municipal de 
Compostela, Romina Chang Aguilar. 

Destacó que en todo el municipio de 
Compostela, se han implementado diversos 
operativos para garantizar la seguridad e 
integridad física de los turistas y de las familias 
que ahí viven. 

Recalcó que además de sol y playa, en 
Compostela se puede disfrutar el turismo 
religioso  y de una gran variedad de eventos 
artísticos y culturales durante todo el periodo 
vacacional de verano. 

Romina Chang Aguilar, aseveró que hasta el 
día de hoy la capacidad hotelera en el municipio 
de Compostela es de casi el 90 por ciento. 

Puntualizó que ante los casos de dengue que 
se han registrado en el estado de Nayarit, en 
todo Compostela se han tomado las medidas de 
prevención que marca la Secretaría de Salud.

Óscar Gil 

Hay buenas noticias para los 
productores de aguacate en 
Nayarit, ya que están en proceso de 
evaluación para su certificación y 
posterior anuencia para poder 
exportar a los Estados Unidos, 
por lo menos 80 hectáreas, 
dio a conocer Camilo Salazar 
Figueroa, titular de la Secretaría 
de Desarrollo Rural de Nayarit 
(SEDER).

Precisó que de aprobarse 

dichas hectáreas, se arrojaría un 
aproximado de 753 toneladas, 
tomando en cuenta que la 
producción del 2023 fue de 8 
mil 141 hectáreas sembradas, 
las cuales alcanzaron un 
producción total de 76 mil 587 
toneladas, según el cierre de la 
producción agrícola 2023 que 
presenta Servicio de Información 
Agroalimentaria y Pesquera 
(SIAP).

“Hay 80 hectáreas que son 
candidatas a certificarse y por 
ahí estamos trabajando en ello, 
están ubicadas en la región de San 
Pedro y Santa María del Oro, para 
poder alcanzar la certificación se 
requiere que los técnicos vayan y 
vean que realmente no existe plaga 
para poder exportar el aguacate 
a los Estados Unidos; el temporal 
de lluvias juega un papel muy 
importante, ya que por un lado 
contribuye al crecimiento pero 
también vienen plagas, pero la 
humedad la requieren todas las 
plantas; considero que de manera 
general es más lo que beneficia que 

lo que perjudica”.
Salazar Figueroa sostuvo que 

de concretarse dicha certificación 
y exportación del aguacate a 
los Estados Unidos, hoy por 
hoy se estarían beneficiando 
directamente los productores 
nayaritas y no los llamados 
coyotes como venía ocurriendo: 
“Eso es lo que se pretende, que sea 
el productor directamente el que 
se beneficie con los precios que 
se logran en el extranjero; aún no 
hay fecha para saber los resultados 
sobre esta certificación, ahorita 
se está analizando y viendo lo del 
empaque, tenemos que cuidar con 
qué empaque vamos a apoyar para 
concretar esto que les platico”.

“Respecto al tema de la 
ganadería, les podría decir que 
también se está luchando para 
alcanzar la Clase A que está 
difícil pero no imposible, se está 
luchando para eso que es lo que 
quiere el señor gobernador para 
que también los ganaderos tengan 
el valor agregado a sus animales, 
así que se sigue trabajando en eso”.

Redacción

El titular del IMSS en Nayarit, doctor José de 
Jesús Chávez Martínez, concluyó sus recorridos 
de supervisión por las 21 Unidades de Medicina 
Familiar (UMF), seis hospitales del régimen 
ordinario y una Unidad Médica de Atención 
Ambulatoria (UMAA), con los que cuenta esta 
representación, a fin de mejorar los procesos 
médicos y administrativos.

A dos meses de haber llegado al cargo 
como titular, expresó: “Me encuentro en una 
representación sólida, con áreas de oportunidad; 
quiero un IMSS en Nayarit con mayor calidad en 
los servicios de salud, y para ello, requerimos ser 
eficientes en los recursos que ya tenemos”. 

Señaló que, en los hospitales de Acaponeta, 
Tuxpan, Santiago, las Varas y el Hospital General 
de Zona (HGZ) No. 1, en Tepic, se constató la 
remodelación en los quirófanos, toda vez que 
su funcionamiento es de gran relevancia para 
que el personal, la población usuaria, cuenten 
con atención de calidad y con instalaciones 
dignas.

“Tenemos que transitar y gestionar otros 
temas de infraestructura, equipamiento, 
insumos y personal; ya comenzamos a hacer 
cada una de las acciones que, en su momento, 
se van a dar a conocer cuando sean una 
realidad”, anunció. 

Aseguró que, además de reforzar las áreas 
de Urgencias, principalmente en el HGZ No. 1, 
que tiene mucha demanda, se fortalecerán las 
plantillas de personal para tener los equipos 
completos y las unidades tengan la capacidad 
resolutiva de recibir y atender a cada uno de 
los pacientes con sus diversas patologías. 

Por otro lado, Chávez Martínez comprobó el 
estado que guardan los procesos en el servicio 
de consulta externa, almacén, farmacia, 
oficina de traslados, casa de máquinas, así 
como las distintas áreas sustantivas, sobre 
todo en materia de higiene y limpieza. 
Asimismo, dialogó con trabajadores y 
pacientes que acuden a este nosocomio a 
recibir atención médica o a realizar algún 
trámite administrativo

Al término de los recorridos en las unidades 
médicas y hospitales, sostuvo reuniones con 
integrantes de los cuerpos de gobierno de cada 
unidad para evaluar indicadores de atención, 
necesidades apremiantes, pero, sobre todo, 
áreas de oportunidad para fortalecer la mejora 
del servicio a la población derechohabiente.

El doctor añadió que, ante el temporal de 
lluvias y otros fenómenos climáticos en el 
estado, el Instituto puso en marcha acciones 
preventivas, puntualizando todas las acciones 
a tomar en cuenta antes, durante y después de 
una situación de riesgo.

El PlanDAI atiende a población 
indígena y migrante en 

el Estado de México

En la Red Local del PlanDAI en el Estado de México 
participarán 26 organizaciones de la sociedad 
civil, el INAI y el Infoem.

 El Instituto Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (INAI), por medio del Plan Nacional 
de Socialización del Derecho de Acceso a la 
Información (PlanDAI), atenderá en el Estado de 
México a población indígena y migrante.

El PlanDAI es una política que promueve el 
uso y aprovechamiento del derecho de acceso a la 
información entre la población, principalmente 
en grupos en situación de vulnerabilidad, que 
busca contribuir a la inclusión y a reducir la 
desigualdad.

El INAI, de manera conjunta con el Instituto 
de Transparencia, Acceso a la Información 
Pública y Protección de Datos Personales del 
Estado de México (Infoem), instaló en ese estado 
la Red Local de Socialización del PlanDAI, en la 
que participarán 26 organizaciones de la sociedad 
civil para atender las necesidades de información 
pública de personas indígenas y migrantes.

La Comisionada del INAI Blanca Lilia Ibarra 

Cadena expuso que el Plan DAI es un espacio de 
construcción de soluciones para que las personas 
resuelvan problemas de su vida cotidiana 
con el ejercicio del derecho de acceso a la 
información.

“Nuestro país necesita que la población se 
empodere, que cuente con nuevas herramientas 
para acceder a sus derechos y para atender sus 
necesidades. El derecho a la información es 
capaz de revolucionar la gestión pública y la 
relación entre gobernantes y gobernados”, 
afirmó Ibarra Cadena en un video mensaje.

La Comisionada del Infoem, Guadalupe 
Ramírez Peña, dijo que la idea es que la gente sepa 
que cuenta con el apoyo del INAI y del instituto de 
acceso a la información del Estado de México para 
ejercer su derecho a saber y conocer programas 
o políticas públicas diseñadas para la población 
indígena y migrante.

En la instalación de la Red Local de 
Socialización del PlanDAI participaron servidores 
públicos del Estado de México y representantes 
de las organizaciones de la sociedad civil que se 
suman a esta política pública
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Redacción

Este verano, estudiantes de 
diversas preparatorias de 
la Universidad Autónoma 
de Nayarit (UAN) decidieron 
aventurarse en el apasionante 
mundo de la ciencia y la 
investigación. Ricardo 
Alvarado, Bárbara Uribe y Heidy 
Ávalos, de la UA Preparatoria 
No. 13, junto con Adair Pérez de 
la UA Preparatoria No. 2 y María 
Arias de la UA Preparatoria 
No. 1, se unieron al Programa 
Explora para experimentar la 
ciencia más allá de los libros y 
las aulas.

Bajo la guía del doctor 
Jorge Gutiérrez Franco, docente 
investigador de la Unidad 
Académica de Ciencias Químico 
Biológicas y Farmacéuticas, los 
estudiantes participan en el 
proyecto Efecto del consumo 
de vitamina C en la fagocitosis. 
Este proyecto les brinda la 
oportunidad de aprender 
sobre biología molecular e 
inmunología, específicamente 
la capacidad fagocítica 
de las células del sistema 
inmunológico, incluyendo 
neutrófilos y monocitos.

El doctor Gutiérrez Franco 
destacó que los estudiantes 
desarrollarán habilidades en 
la búsqueda de información 
sobre células y el sistema 
inmune, sus funciones y 

características. Además, 
obtendrán habilidades 
prácticas esenciales, como 
el uso de herramientas de 
laboratorio, extracción de 
sangre, incubación y el uso 
del microscopio. “Con ello 
están más cerca de conocer su 
vocación científica”, afirmó el 
investigador.

Los estudiantes 
coincidieron en que el 
programa ha potenciado su 
pensamiento crítico, trabajo en 
equipo y manejo instrumental. 
A través del análisis de 
diversas situaciones, han 
logrado comprender mejor el 
funcionamiento del cuerpo 
humano y su reacción a agentes 
externos e internos.

“Estar en un programa 

de investigación te motiva 
a encontrar respuestas a 
preguntas sobre nuestro 
cuerpo y el mundo. No 
tengan miedo de explorar y 
aprender; es una experiencia 
enriquecedora que contribuye 
a tu crecimiento académico y 
personal. Aunque al principio 
puedan surgir dudas, el 

personal docente y los 
compañeros siempre están 
ahí para apoyar”, expresaron 
los participantes.

El Programa Explora invita 
a las juventudes a despertar 
su vocación científica y 
comenzar su camino en la 
investigación, demostrando 
que no hay edad para 
transformar su entorno a 
través del conocimiento.

Redacción 

La Alameda de las Abuelas y los 
Abuelos es un espacio del Sistema 
DIF Nayarit, que preside la doctora 
Beatriz Estrada Martínez , dedicado 
a promover la inclusión, el bienestar 
integral y el buen trato hacia las 
personas adultas mayores. Esta 
estancia de día no sólo ofrece 
servicios esenciales, sino que se ha 
convertido en un hogar lleno de 
vida, donde cada persona se siente  
valorada.

El señor Víctor Manuel Alemán 
Cornejo y su esposa, son testigos de 

la diferencia que la Alameda puede 
hacer en la vida de las personas. 
Tras sólo cinco meses de asistir, 
han encontrado en este lugar otra 
familia y una segunda casa.

“Tengo cinco meses viniendo 
aquí y mi vida cambió, volvimos 
a la vida cuando ingresamos a 
este lugar en donde nos tratan de 
maravilla, gracias a Dios que nos 
ha permitido conocer y que nos 
hayan admitido en esta estancia. 
Aquí asisten personas que hace 
cinco meses no las conocía y la 
verdad ahora se siente uno mal 
cuando no puede venir, sentimos la 

falta de esas amistades, es un lugar 
precioso”, compartió.

En este espacio, el DIF 
Nayarit ofrece una variedad de 
servicios integrales que cubren 
las necesidades fundamentales 
de las y los adultos mayores, 
como alimentación saludable, 
atención médica, actividades 
recreativas y educativas; ejercicio 
físico, apoyo psicológico, además 
de la socialización y crear lazos de 
amistad. 

“Muchas gracias al señor 
gobernador y a su señora esposa y 
a todo el personal que aquí trabaja, 
porque realmente nuestra vida 
cambió y espero que la de muchos 
que puedan acompañarnos a hacer 
amistad con nosotros; estamos aquí a 
sus órdenes muy dispuestos a recibir a 
quien quiera”, finalizó el señor Víctor.

La Alameda de las Abuelas y los 
Abuelos, es una muestra tangible 
del compromiso del Sistema DIF 
Nayarit con la creación de un entorno 
que refuerce la autoestima y el 
bienestar de las y los adultos mayores, 
asegurando que cada día en este 
espacio sea una oportunidad para 
vivir con calidad y dignidad.
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En la Alameda de las Abuelas y Abuelos

Refuerza el DIF la autoestima y 
bienestar de los adultos mayores 
“Tengo cinco meses viniendo aquí y mi vida cambió, volvimos a la 

vida cuando ingresamos a este lugar en donde nos tratan de 
maravilla”, dijo el señor Víctor Manuel Alemán Cornejo

Potencian los jóvenes su pensamiento crítico

El Programa Explora, una inspiración 
para futuros investigadores 

** Estudiantes de las preparatorias 13, 2 y 1 decidieron aventurarse 
en el apasionante mundo de la ciencia y la investigación y 
experimentarán  la ciencia más allá de los libros y las aulas
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Necesaria para exportar a 
Estados Unidos 

Avanza la 
certificación del 

aguacate nayarita
El secretario de Desarrollo Rural 
del gobierno estatal advierte 
que pronto podría consolidar 
la petición que el gobernador 
Navarro Quintero hizo en fecha 
reciente al embajador de Estados 
Unidos en México, Ken Salazar

Óscar Gil 

Hay buenas noticias para los productores de 
aguacate en Nayarit, ya que están en proceso 
de evaluación para su certificación y posterior 
anuencia para poder exportar a los Estados 
Unidos, por lo menos 80 hectáreas, dio a conocer 
Camilo Salazar Figueroa, titular de la Secretaría de 
Desarrollo Rural de Nayarit (SEDER).

Se hará justicia dice la 
alcaldesa

Mirtha ‘N’ inició obras 
ficticias mientras 

buscaba la reelección 
La actual presidenta de Bahía de 
Banderas Lía Castro Díaz de León 
se comprometió a dar justicia 
a pobladores afectados por los 
arranques falsos de obras.

Meridiano Bahía de Banderas.- A poco más 
de cuatro meses de que Mirtha ‘N’ dejara la 
presidencia municipal de Bahía de Banderas, 
continúan saliendo a la luz decenas de 
irregularidades durante su administración, 
la más reciente de estas anomalías que fue 
expuesta trata sobre obras ficticias que incluso 
fueron iniciadas oficialmente por ella misma, 
precisamente durante el periodo en que buscaba 
la reelección, así lo indicó el director de Obras 
Públicas del municipio, David Dávalos, luego 
de que pobladores de la localidad del Coatante 
denunciaran que jamás se inició la instalación 
de agua y drenaje que Mirtha había prometido 
en un evento público.

Analizan el Reglamento de Gestión y Ordenamiento Territorial del Municipio

Contará Puerto Vallarta con 
desarrollo urbano consensuado

Ha sido un buen trabajo por parte de los consejeros, todos ellos representantes de la sociedad 
civil, organismos no gubernamentales, colegios de arquitectos e ingenieros, instituciones 
educativas, de colonos, entre otros, destacó la arquitecta Adriana Guzmán Jiménez, directora de 
Desarrollo Urbano y Medio Ambiente del Ayuntamiento

Meridiano Puerto Vallarta.- Para dar 
continuidad a los trabajos de actualización 
del Reglamento de Gestión y Ordenamiento 
Territorial del Municipio, este martes se 
llevó a cabo la segunda mesa de trabajo del 
presente año, de las comisiones de Planes y 
Programas y de Legislación y Trámites del 

Consejo Municipal de Desarrollo Urbano, 
donde se dieron a conocer los avances que se 
tienen al respecto y se analizaron otros temas 
importantes de este instrumento.

La reunión estuvo encabezada por la 
arquitecta Adriana Guzmán Jiménez, 
directora de Desarrollo Urbano y Medio 

Ambiente del Ayuntamiento, y secretaria 
técnica de este consejo, en la que participaron 
integrantes de dichas comisiones y miembros 
del organismo, quienes dejaron de manifiesto 
su interés por entregar dicha reglamentación 
antes de que finalice la actual administración 
municipal.

En Bahía de Banderas

Surgen compromisos 
entre CUCosta y las 
autoridades electas 

El Dr. Jorge Téllez López, rector del Centro Universitario de la 
Costa, se reunió la tarde del lunes, con Héctor Santana García, 
presidente municipal electo, con el  fin de presentarle el contenido 
del Programa de Ordenamiento Ecológico Participativo Local del 
municipio de Bahía de Banderas, y que es un referente a nivel 
nacional

Meridiano Bahía de Banderas.- La 
Secretaría del Medio Ambiente y Recursos 
Naturales avaló la participación de la 
Universidad de Guadalajara, a través del 

CUCosta; tras los resultados obtenidos. 
Pocos municipios en el país cuentan con 
un Programa de esta magnitud como 
Bahía de Banderas

Parteaguas
La campaña electoral de las 
presidenciales de noviembre en 
Estados Unidos tiene una nueva 
imagen icónica: Donald Trump, 
momentos después de evitar por 
poco una lesión grave o la muerte 
por las balas de un asesino, de 
pie con el puño en alto, líneas de 
sangre en el rostro y una bandera 
estadounidense ondeando al 
viento detrás de él.

Nalifka aroma 
de Rusia

El exterminio 
de la dinastía 

Románov
Rajak B. Kadjieff

Moscú, Rusia

*La eliminación de los 
parientes zaristas empezó en 
1918.
*La familia del zar y la duquesa 
Elizaveta, entre las víctimas.
*Situación caótica, según la 
versión de Natalia Zikova.
*Aristócratas y otros personajes 
emprendieron al exilio
*En 1919 ya habían muerto 
cuatro grandes príncipes.
“Son tiempos en que no existe 
la piedad”: Julius Mártov.

Será una herramienta de consulta, dice el alcalde

Crearán el directorio de artistas 
locales de Puerto Vallarta

Fue aprobado en sesión del Consejo Municipal para la Cultura y las Artes
Meridiano Puerto Vallarta.- El Consejo 
Municipal para la Cultura y las Artes 
de Puerto Vallarta, aprobó la creación 

de un directorio de artistas del 
municipio el cual será publicado en 
el portal web del Instituto Vallartense 

de Cultura (IVC), con el objetivo de 
que tenga una difusión nacional e 
internacional.

De la Secundaria Alí Chumacero

Amadrina Lía Castro Díaz de 
León a generación 2021-2024 

La presidenta municipal de Bahía de Banderas amadrinó a más de 130 alumnos de la 
escuela secundaria Alí Chumacero, en San José del Valle.

Meridiano Bahía de Banderas.- La 
Presidenta Municipal de Bahía de 
Banderas, Lía Saraí Castro Díaz de 
León, fue elegida como madrina de 
la generación 2021-2024 de la Escuela 

Secundaria Alí Chumacero, ubicada en la 
localidad de San José del Valle.

En un emotivo evento llevado a cabo al 
interior del plantel educativo, la alcaldesa 
reconoció el esfuerzo de los alumnos que 

concluyeron con éxito una etapa más en 
su vida, además de que también pidió 
un aplauso para los padres de familia, el 
personal administrativo y docente de la 
institución.


